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 Этот пункт сбора подписей в понедельник начал работу  
в Новокузнецке. Фото Ярослава Беляева.

 ЛУЧШИЕ В РОССИИ. Проект «Создавая равные 
возможности» Комплексного центра социального 
обслуживания Кировского района Кемерова 
признан одним из лучших в нашей стране. В 
этом центре посетители могут самостоятельно 
получить необходимую справочную информацию 
об услугах – здесь стали активно внедрять 
электронных помощников. Вчера глава города 

Илья Середюк поздравил сотрудников центра 
и вручил им плазменную панель, которая 
обеспечит работу нового электронного сервиса 
для посетителей. Также в центре создана 
доступная среда, благодаря чему инвалиды-
колясочники имеют возможность перемещаться 
по зданию самостоятельно.  
Фото Сергея Гавриленко.

 Шерегеш – один из самых популярных горнолыжных 
курортов России. Фото Сергея Гавриленко.
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Рождественские подарки
Женщины Кузбасса, у 
которых родились дети 
в Рождество, вчера при-
нимали поздравления.

В областном клиниче-
ском перинатальном цен-
тре им. Л.А. Решетовой и. 
о. начальника департамен-
та охраны здоровья насе-
ления Александр Брежнев 
поздравил восемь женщин, 
родивших детей 7 января 
2018 года. Это жительни-
цы Кемерова, Ленинска-
Кузнецкого, Прокопьев-
ска, Берёзовского, Тайги, а 
также Ленинск-Кузнецко-
го района.

По губернаторской ак-
ции «Родился ребенок» 
они получили медальоны 
«Рожденному на Земле Куз-
нецкой» и материальную 
помощь по 10 тысяч рублей.

11 января в Между-
реченске представители 
горадминистрации по-
здравят женщину, тоже 
ставшую мамой в Рожде-
ство.

Напомним, в празд-
ничный день в Кузбассе 
родились 74 ребенка: 34 
мальчика и 40 девочек. 
Больше всего новорож-
денных в Новокузнецке 
(21) и в Кемерове (16). В 
Прокопьевске на свет по-
явились пять малышей, 
в том числе двойня – обе 
девочки.

Акция «Родился ребе-
нок» проводится в Куз-
бассе по инициативе Ама-
на Тулеева с 2000 года: 
на Новый год, Рождество,  
8 Марта, в День защиты 
детей и День матери.

Пресс-служба АКО.

Кампания по выборам  
президента РФ набирает обо-
роты: потенциальные претен-
денты на пост главы государ-
ства приступили  
к сбору подписей.  
В том числе  
в Кемеровской области.

Так, в понедельник стартовал 
сбор подписей в поддержку само-
выдвижения Владимира Путина. 
Волонтеры готовы помочь жела-
ющим оставить свои подписи в 
специально оборудованных ме-
стах на территории торгово-раз-
влекательных центров в городах 
Кузбасса. Всего работают две-
надцать таких пунктов.

Пункты сбора подписей рабо-
тают ежедневно с 12.00 до 20.00, 
до 28 января включительно.

В Центризберкоме определи-
ли, что в Кузбассе тем, кто зая-
вил о самовыдвижении, нужно 
собрать порядка семи с полови-
ной тысяч подписей.

Тем же, кто выдвинут непар-
ламентскими партиями, необ-
ходимо заручиться поддержкой 
двух с половиной тысяч кузбас-
совцев. Известно, что сбором 
подписей в нашем регионе ак-
тивно занимаются штабы пар-
тии «Яблоко» и Ксении Собчак. 
Последний базируется в Ново-
кузнецке. Здесь активно практи-
куют поквартирный обход изби-
рателей и социальные сети.

Отметим, что подпись в под-
держку кандидатов может оста-

вить каждый совершеннолет-
ний гражданин, прописанный 
на территории Кемеровской об-
ласти, при наличии паспорта 
РФ.

Сбор подписей продлится до 
31 января, после чего подписные 
листы будут переданы в ЦИК РФ, 
который в течение десяти дней 
проведет проверку и примет ре-
шение о регистрации кандидата.

Отметим также, что кандида-
ты от парламентских партий из-
бавлены от сбора подписей. Так, 
например, Владимир Жиринов-

ский уже зарегистрирован ЦИК. 
И поддержанный КПРФ Павел 
Грудинин тоже может обойтись 
без сбора голосов в свою под-
держку.

Напомним также, что прием 
документов от самовыдвижен-
цев ЦИК России завершил 7 ян-
варя 2018 года, крайний срок 
выдвижения от политических 
партий истекает 12 января.

Выборы президента Россий-
ской Федерации пройдут 18 мар-
та 2018 года.

Елена Ростовцева.

Более ста тысяч ту-
ристов из России и 
зарубежья посетили 
кузбасский горнолыж-
ный курорт Шерегеш на 
новогодних каникулах с 
30 декабря 2017 года по 
8 января 2018-го.

Это жители Кузбасса, а 
также гости из российских 
городов – Иркутска, Том-
ска, Новосибирска, Сочи, 
Москвы, Ростова-на-Дону 
и других. География за-
рубежных туристов так-
же впечатляет: Германия, 
Польша, Австрия, Китай, 
Вьетнам, Южная Корея.

По данным сайта турин-
дустрии «ТурСтат», в 2017 
году кузбасский Шерегеш 
возглавил рейтинг самых 
популярных и востребо-
ванных горнолыжных ку-
рортов России, обогнав 
олимпийский Сочи. Уже 
несколько сезонов подряд 
на отдых в Горную Шорию 
приезжает отдыхать около 
миллиона туристов.

По количеству забро-
нированных мест в отелях 
на новогодние каникулы 
среди самых популярных 
российских горнолыжных 
курортов в 2017 году Шере-
геш стал вторым (на первом 
месте – Красная Поляна в 
Сочи).

Сегодня в Шерегеше 
действует 220 объектов ту-
ристской инфраструкту-
ры современного уровня:  
отели, подъемники, ресто-
раны. В целом начиная с 
2000 года в создание ком-
плекса привлечено 14 мил-
лиардов рублей инвести-
ций.

«Фишками» курор-
та стали массовый спуск с 
горы Зелёной в купальни-
ках на горных лыжах и сно-
убордах, с 2010 года здесь 
отмечается и день рожде-
ния Снежного человека.

В этом сезоне на горно-
лыжном курорте начала ра-
боту инвестиционная го-
стиная губернатора.

В 2018 году планируется 
ввести две гостиницы об-
щей вместимостью 150 че-
ловек, на полную мощность 
заработает туристический 
центр «Шория-порт» с вер-
толётным комплексом, по-
явятся четыре новых подъ-
емника.

Как сообщили в пресс-
службе Таштагольского 
района, с начала сезона в 
муниципалитете зареги-
стрировано около 300 ты-
сяч отдыхающих. Отстава-
ние от прошлого года на 140 
тысяч объясняется неболь-
шим количеством снега.

Пресс-служба АКО.
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 Бабушку Евдокию с 113-летием поздравили от имени Кузнецкого района, Новокузнецка и Кузбасса Сергей 
Полев и Татьяна Шагова.

// погода

Элеонор задует

// Знай наших!

Она одна помнит Октябрьскую революцию…

// туризм

Китай вместо Индии

// вера

Место для святой жизни

Старейшему жителю Кузбас-
са – новокузнечанке Евдокии 
Третейкиной – исполнилось 
113 лет!

9-го, в день рождения, ба-
бушка Евдокия, принарядив-
шись, принимала с утра первых 
гостей – Сергея Полева, на-
чальника управления по соц-
развитию территории Кузнец-
кого района, Татьяну Шагову, 
начальника управления соцза-
щиты Кузнецкого района. Они 
привезли поздравления и по-
дарки от губернатора и местных 
властей. И бабушка новой сво-
ей вехе тоже радовалась. Хотя 
за прошедший год стала со-
всем плохо слышать. Переста-
ла спускаться по лестнице во 
двор пятиэтажки со своего пя-
того этажа. Стала больше си-
деть у телевизора. Доверилась 
уже полностью заботам внучки 
Зины и соцработницы Тамары...

Но улыбка – прежняя, от-
крытая, девчоночья. И привыч-
ка вспыхивать радостью – как 
дойдет вопрос и как готов от-
вет – та же… И связь родных 
языков – белорусского, русско-
го и украинского – с незамечае-
мым переходом с одного на дру-
гой – неизменна. Ведь полжизни 
её прошли в белорусском селе, 
на стыке с украинским краем. А 
в Кузбасс она переехала в 1960-х 
вслед за выросшим младшим сы-
ном. И к 30 годам ее колхозного 
стажа добавились здесь 20 лет ра-
боты санитаркой.

…А в самой Октябрьской ре-
волюции она, 12-летняя девчон-
ка, не участвовала. Но помнит 
неповторимую Пасху 1917-го: 
«Было так тепло, зелено. Мы 
пошли на службу нарядные, раз-
детые. А вышли из церкви – всё 
бело. Снег! Большой мороз! Отец 
забрал нас на лошади, привез 
теплую одежду…» Старухи за-

говорили тогда про знамение су-
ровых перемен. И они пришли – 
революция, Гражданская война, 
потом Великая Отечественная, 
гибель мужа Евдокии и их един-
ственного сына на фронте, жизнь 
Евдокии в оккупации, с обрете-
нием новой семьи (она заменила 
убитую немцами мать трем сиро-
там). Потом – тяжелый подъем 
страны и ...распад СССР, и страх, 
и молитва Евдокии за дочь, жи-
вущую сейчас на востоке Украи-
ны в зоне обстрела…

– Но на таких людях держит-
ся мир – на их труде, оптимизме 
и большой вере в добро. В этом 
и есть секрет долголетия Евдо-
кии Тимофеевны, – говорит Еле-
на Казагашева, замначальника 
управления соцзащиты Кузнец-
кого района Новокузнецка. – И в 
том, что бабушке Евдокии до сих 
пор всё интересно. Ей интересно 
жить…

Лариса Максименко.

С марта возобновится чартер-
ное авиасообщение Кузбасса с 
островом Хайнань.

По данным туроператора 
«Жемчужная река», прямые пе-
релеты в город Санья из Ново-
кузнецка начнутся со 2 марта, 
из Кемерова – 6 марта. Рейсы на 
«Боинге» 737-800 будет выпол-
нять авиакомпания «Алроса».

Полеты из Москвы, Санкт-
Петербурга, Казани, Уфы и Тюме-
ни китайский оператор, открыв-
ший представительство в России 
осенью прошлого года, планиро-
вал начать 21 декабря. Тогда рей-
сы не состоялись: китайские ави-
ационные власти не подтвердили 
время для самолетов (слоты) авиа- 

компании «Икар», которая пере-
возит туристов оператора из ев-
ропейской части России. Тури-
стам предложили аналогичный 
отдых на вьетнамском курорте 
Ньячанг, перенос дат вылета либо 
возврат денег. С 11 января «Икар» 
получил подтверждение слотов в 
аэропорту Хайкоу. 

Как рассказала директор ке-
меровского турагентства «Гол-
ден тревел» (федеральная сеть 
турагентств «Слетать.ру») Ма-
рина Долгова, первые туры из 
Кемерова на Хайнань продали 
еще в ноябре по довольно низким 
ценам. «Как туроператор ком-
пания для России новая, но как 
принимающая сторона на рын-
ке она достаточно давно, – ком-

ментирует она. – Свою ценовую 
политику они объясняют дота-
циями со стороны китайского 
правительства».

Ситуация с неподтверждени-
ем слотов, скорее всего, связана с 
пиковыми новогодними нагруз-
ками, которые уже прошли, счи-
тает собеседник газеты. Долгова 
прогнозирует интерес к когда-то 
популярному направлению – до 
осени 2014 года туры из Кемерова 
на Хайнань продавал ушедший с 
рынка оператор «Южный крест». 
В то же время возобновленные в 
прошлом ноябре чартеры из сто-
лицы Кузбасса на индийский Гоа 
с 11 января отменяются из-за от-
сутствия спроса.

Ольга Смирнова.

В Кузбассе появился но-
вый, четвертый по счету 
монастырь. 

На заседании Священ-
ного Синода Русской пра-
вославной церкви было 
принято решение об обра-
зовании Иверского мужско-
го монастыря в Ленинске-
Кузнецком.

Дело в том, что приход 
храма в честь Иверской ико-
ны Пресвятой Богородицы 
действует уже около 20 лет, 
с 1998-го храм начал жить 
по монашескому укладу: на-
стоятель храма – монах, все 
установления – молитвен-
ные правила, послушания 

– такие же, как в монастыре.
Но для того, чтобы полу-

чить официальный статус 
монастыря, нужно было вы-
полнить ряд условий, всего 
их десять, в том числе на-
личие действующего храма, 
монашеской общины, поме-
щения для жилья, трапез-
ной. Все требования удалось 
выполнить в 2017 году.

В частности, наконец-то 
было завершено 15-летнее 

строительство храма, в 2017 
году на него установили ку-
пола. По размеру храм в 
честь Иверской иконы Пре-
святой Богородицы в Ле-
нинске-Кузнецком такой же 
большой, как Знаменский 
собор в Кемерове. Строили 
его на пожертвования при-
хожан, поэтому строитель-
ство и растянулось.

Сегодня в монастыре 
проживает одиннадцать мо-
нахов и семь послушников. 
Также при монастыре дей-
ствует женская монашеская 
община. В храме ежедневно 
совершаются богослужения, 
божественная литургия.

Ленинск-Кузнецкий стал 
единственным в области 
городом, где теперь будет 
сразу два монастыря (здесь 
также действует Серафимо-
Покровский женский мона-
стырь). Кроме того, напом-
ним, в Кузбассе есть еще два 
монастыря: в Кемеровском 
районе, в селе Елыкаево – 
женский монастырь, а в селе 
Безруково Новокузнецкого 
района – мужской.

Катерина Спасова.

Кузбасские синоптики 
передают штормовое 
предупреждение на ночь 
и день 12 января.

Как передает Кемеров-
ский гидрометеоцентр, днем 
11 января по области ожида-
ется температура от +1 до -4 
градусов Цельсия, порывы 
ветра – до 23 м/с. Резкое по-
тепление и усиление ветра 
создадут полный комплекс 
неблагоприятных метеояв-
лений: мокрый снег, гололед, 
метель, на дорогах – гололе-
дицу, снежные заносы.

В пятницу, 12 января, 
начнется понижение темпе-
ратуры. Ночью – минус 7-12, 
местами – минус 15-20. Днём 
будет ещё относительно теп-
ло: 6-11 ниже нуля, только 
местами до минус 16. Прой-
дут несколько холодных 
фронтов, порывы ветра уси-
лятся до 25-28 м/с. Сохра-
нятся умеренный снег, мете-
ли, гололедные явления.

В ночь на субботу, 13 ян-
варя, по области ожидается 
15-20 градусов ниже нуля, 
местами – 23-28 градусов 
мороза. Днём – минус 11-16, 
местами до минус 21. Но из-
за ветра (его порывы будут 
достигать 9-14 м/с) и сне-

га по ощущениям будет хо-
лоднее, предупреждают в 
ЦГМС. В воскресенье про-
гноз погоды не обещает осо-
бых изменений. 

Штормовые явления в 
Кузбассе – отголоски ат-
лантического урагана Эле-
онор, который обрушился 
на северную Европу в нача-
ле января, отмечает пресс-
секретарь Кемеровского 
ЦГМС Наталья Полуэкто-
ва. «Он уже себя исчерпал, 
тем не менее, проходя мимо, 
потратит на нас остаток сил: 
задует, завьюжит». 

ГИБДД Кузбасса про-
сит участников дорожного 
движения быть более вни-
мательными и осторожны-
ми. Водителям следует сни-
жать скорость, увеличивать 
боковой интервал и дис-
танцию до впереди идущих 
авто. Инспекторы напоми-
нают: с большей вероятно-
стью лёд образовывается в 
местах торможения – перед 
перекрестками, на останов-
ках. Пешеходам советуют 
переходить дорогу строго 
в положенных местах и са-
диться в автобус (троллей-
бус) только тогда, когда тот 
полностью остановиться. 

Ольга Смирнова.
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// акция

Елку – во вторсырье

// дорожный патруль

Погоня со стрельбой

 Молодёжно-спортивный центр поселка Промышленная принимает отслужившие елки у населения  
с 2016 года.

// криминал

«Добыча» с чужого плеча
Губернатор Кемеровской области, коллегия 

администрации Кемеровской области, департамент 
культуры и национальной политики Кемеровской 
области, Совет народных депутатов Кемеровской 
области, Кемеровское областное отделение Союза 
писателей России, Кемеровское региональное 
отделение Всероссийской общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов глубоко скорбят 
по поводу кончины члена Союза писателей России и 
Союза российских писателей, заслуженного работника 
культуры Российской Федерации 

КУШНИКОВОЙ 
Мэри Моисеевны

и выражают искренние соболезнования родным, 
близким и всем, кто знал и ценил её творчество.

В райцентре Промышленная 
отслужившее новогоднее де-
рево можно будет обменять на 
шоколадку.

Акция «Ёлочный круговорот» 
продлится с 12 до 19 января вклю-
чительно. Пункт приёма будет ра-
ботать у районного Дворца куль-
туры с 16.00 до 17.00 ежедневно, 
кроме воскресенья. Собранные 
деревья отправят на утилиза-
цию. Как рассказали в Молодёж-
но-спортивном центре поселка 
(организатор сбора), в прошлом 
году жители Промышленной сда-
ли за шоколадки более 120 ёлок. 
В основном в обмене участвова-
ли дети. Впервые подобная акция 
прошла здесь в 2016 году.

Первыми же в Кузбассе при-
нимать отслужившие новогод-
ние ели начали в Крапивинском 
районе: акция «Сдай ёлку – на-
корми бурёнку» стартовала здесь 
в 2009 году и проводилась не-
сколько лет подряд. Хвойные 
ветки шли на корм скоту. Однако 

в последние несколько лет необ-
ходимость в этом отпала: жите-
ли частного сектора справляют-
ся с утилизацией елок сами, да 
вообще и большинство людей 
уже предпочитает наряжать у 
себя дома искусственные дере-
вья. Как рассказал «Кузбассу» 
начальник районного управле-
ния сельского хозяйства Юрий 
Качканов, в этом году в Крапи-
винском работала всего одна 
точка продажи живых пихт.

В Кемерове оставленные во 
дворах елки раньше собирали 
волонтеры. Нынче это не прак-
тикуется, пояснили в городском 
центре молодежных инициа-
тив. Напомним, по данным об-
ластного департамента лесно-
го комплекса, за последние семь 
лет объемы заготовки новогод-
них елей значительно сократи-
лись. Если в 2010 году на елоч-
ных аукционах было выставлено 
40 тысяч штук молодых пихт, то 
в 2017-м – всего 15300.

Кира Афанасенко.

Накануне ночью в Ново-
кузнецке сотрудникам 
ГИБДД пришлось при-
менить табельное ору-
жие, чтобы остановить 
автомобиль с пьяным 
водителем.

Во время ночного де-
журства экипаж ГИБДД 
заметил на улице Хле-
бозаводская виляющий 
из стороны в сторону ав-
томобиль «ВАЗ-21099». 
Когда полицейские по-
пытались остановить по-
дозрительную машину, 
ее водитель лишь приба-
вил скорость. Включив на 
патрульном автомобиле 
«мигалку» и сирену, поли-
цейские бросились в по-
гоню. Пытаясь скрыться, 
беглец неоднократно гру-
бо нарушал Правила до-
рожного движения, выез-
жая на встречную полосу 
и создавая аварийные си-
туации, чуть было не 
столкнулся с ехавшей впе-
реди иномаркой.

Чтобы остановить на-
рушителя, который в лю-

бую минуту мог причи-
нить вред людям, одному 
из сотрудников ГИБДД 
пришлось из табельно-
го пистолета простре-
лить ему переднее левое 
колесо. Несмотря на это, 
водитель по-прежнему 
пытался оторваться от 
погони, однако вскоре не 
справился с управлением 
и въехал в забор частного 
дома по улице Алеутская. 
Убежать нарушителю не 
удалось – полицейские 
его задержали и защел-
кнули на его запястьях 
наручники.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России 
по Кемеровской области, 
задержанным оказался 
22-летний житель Ташта-
гольского района, кото-
рый не имел водительско-
го удостоверения и был 
пьян. В качестве наказа-
ния ему грозит админи-
стративный арест на срок 
до 15 суток либо админи-
стративный штраф в раз-
мере 30 тысяч рублей.

Всеволод Владимиров.

В Прокопьевске задержали 
злоумышленников, которые по-
хитили 23 норковые шубы.

В отдел полиции «Рудничный» 
поступил сигнал, что охранни-
ки торгового центра поймали на 
крыше здания двоих мужчин, об-
воровавших один из павильонов. 
На место происшествия сразу 
же был направлен наряд вневе-
домственной охраны Росгвар-
дии, который доставил злоумыш-
ленников для разбирательства в 
полицию.

Как выяснилось, задержан-
ные были причастны к краже 

23 норковых шуб из мехово-
го салона. Забравшись на кры-
шу торгового центра, они через 
вентиляционную шахту пробра-
лись внутрь и обворовали бутик. 
Причем сделали они это дважды. 
В первый раз подельники умык-
нули 18 шуб и спрятали их в за-
брошенном здании неподалеку. 
А когда сообщники попытались 
вынести вторую партию воро-
ванного товара, на крыше их с 
поличным задержали охранни-
ки. Оперативники уголовного 
розыска установили также еще 
одного участника преступления, 
который поджидал своих друж-

ков в автомобиле и должен был 
вывезти похищенные шубы.

В отношении подозревае-
мых возбуждено уголовное дело 
за кражу, в качестве наказания 
каждому из них грозит до пяти 
лет лишения свободы. Ранее зло-
умышленники уже неоднократно 
привлекались к уголовной ответ-
ственности.

Как уточнили вчера в пресс-
службе регионального полицей-
ского главка, похищенные шубы 
общей стоимостью 700 тысяч ру-
блей сотрудники полиции возвра-
тили законному владельцу.

Владимир Дмитриев.

ФАКТ
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЕ РОЖДЕСТВЕНСКИЕ  
ОБЕДЫ ПРОЙДУТ В МЕЖДУРЕЧЕНСКЕ  
11-12 ЯНВАРЯ.
Такая акция проводится уже 20 лет подряд. На празд-
ничный бесплатный обед в кафе и столовые города 
традиционно приглашаются малообеспеченные горо-
жане, пенсионеры, ветераны труда, дети с ограничен-
ными возможностями здоровья.
В 2018 году к акции подключились одиннадцать го-
родских предприятий общественного питания. Пла-
нируется, что в течение двух дней работники кафе, 
столовых, ресторанов угостят горячими комплексны-
ми обедами 320 жителей города, сообщила пресс-
служба АКО. А творческие коллективы подготовят 
концертную программу. В 2017 году благотворитель-
ные обеды состоялись 12 и 13 января. Их посетили 
320 человек.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В дни новогодних каникул в Кузбассе инспекторы 
ГИБДД привлекли к ответственности 349 нетрез-
вых водителей. Массовые проверки водителей на 
наличие опьянения принесли положительный ре-
зультат: по информации областной Госавтоинспек-
ции, за минувшие праздники на территории Кеме-
ровской области не было зарегистрировано ни од-
ного ДТП с участием пьяных водителей.

МЕЖДУ ТЕМ
Администрация Новокузнецка 
предлагает жителям и ком-
мунальщикам передать от-
служившие новогодние ели 
животноводам. Как сообщает 
пресс-служба мэрии, управ-
ляющие компании, обслужи-
вающие жилищный фонд, мо-
гут бесплатно утилизировать 
новогодние деревья. Для это-
го их необходимо привезти в 
фермерское хозяйство «Ди-
митровское», расположенное 
в селе Костенково по адресу: 
ул. Механизаторов, 11.
По вопросам вывоза елей го-
рожане и управляющие ком-
пании также могут обратиться 
в отдел жилищно-коммуналь-
ного хозяйства администра-
ции района или в комитет 
охраны окружающей среды 
и природных ресурсов адми-
нистрации Новокузнецка на 
линию «Зеленый телефон»: 
45-14-30.
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  В новокузнецком Центре русского фольклора и этнографии «Параскева Пятни-
ца» вот уже 20 лет каждый праздник – целый спектакль. Фото Ярослава Беляева.

// cпрашивали? Отвечаем

Выбирай работодателя правильно!

Время для чуда
Окончание. Начало на 1-й стр.

«Очень важно, что гадали в старину не на 
всю жизнь, а только на год, – подчеркивает ру-
ководитель новокузнецкого Центра русского 
фольклора и этнографии «Параскева Пятница» 
Елена Павловская. – И не надо было расстраи-
ваться, если выпадало что-то плохое. Это толь-
ко повод задуматься над тем, для чего тебе вы-
падают такие испытания».

А вот в Кемерове вчера знакомились со свя-
точными традициями посетители Центра по 
работе с населением «Ударник». Жители част-
ного сектора (в основном дети) собрались в 
снежном городке и вместе с ведущим инспек-
тором ЦРН Любовью Ильиной разучивали на-
родные игры, забавы, которые сопровожда-
ют колядки. «Всё это нужно проводить, чтобы 
дети не забывали народных традиций», – уве-
рена Любовь Ивановна. 

Так, например, в «Ударнике» уже провели 
посиделки со святочными гаданиями на све-
чах. Тут и выяснилось, что желания маленьких 
посетителей сильно отличаются от тех, что за-
гадывают взрослые: например, получится ли 
в четверти «4» или «5», купят ли родители ве-
лик...

Ну а в принципе святки всегда считались 
праздником для молодых. Именно тогда де-
вушки и юноши гадали на суженых: подбра-
сывали валенок; ждали таинственного зна-
ка, вглядываясь в зеркальный коридор; клали 
под подушку гребешок в ожидании вещего сна; 
выискивали таинственные «намеки» судьбы 
в растопленном воске; спрашивали у первого 
встречного имя будущего мужа или жены... 

Между тем, как отмечает руководитель ин-
формационно-просветительского отдела Ке-
меровской епархии диакон Вячеслав Ланский, 
Православная церковь не разделяет традицию 
гаданий. Более того, считает это занятие даже 
опасным с точки зрения духовной жизни чело-
века, которого лукавые силы могут ввести в со-
стояние прелести и обмануть в ожидании бу-
дущего. «Поэтому от этого лучше отдаляться, 

– говорит диакон Вячеслав Ланский. – А вот на-
родные колядования следуют христианским 
традициям прославления родившегося Христа, 
мы также ходим в гости друг к другу и поем 
рождественские песнопения».

Завершатся святки в Крещение Господне, 19 
января.

Оксана Сохарева.

// традиции

  Святочные игры разучивают посетители Центра по работе с населением «Удар-
ник» г. Кемерово. Фото Сергея Гавриленко.

Заказчик ООО ОФ «Красно-
каменская» уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений 
(в форме слушаний) проектной 
документации по объекту го-
сударственной экологической 
экспертизы «Центральная обо-
гатительная фабрика «Красно-
каменская» в г. Киселевске».

Место расположения объек-
та: Кемеровская область, Кисе-
левский городской округ, г. Кисе-
левск, ул. Стандартная.

Основные характеристики 
объекта: производительность 
фабрики 500 тонн/час.

Цель: оценка воздействия на-
мечаемой деятельности на окру-
жающую среду.

Заказчик: ООО ОФ «Крас-
нокаменская», 652708, г. Кисе-
левск, ул. Стандартная, 1а.

Проектная организация: ООО 
«ПГПИ», 654027, Кемеровская 
обл., г. Новокузнецк, пр. Курако, 
49а, 5 этаж,

ООО «ЭКОИНЖЕНЕРПРОЕКТ», 
650000, г. Кемерово, пр. Ленина, 
55, офис 506.

Ответственный за организа-
цию общественных слушаний: 
администрация Киселевского 
городского округа Кемеровской 
области.

С проектной документацией 
для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений мож-
но ознакомиться в АБК АО «По-
ляны» по адресу: Кемеровская 
область, г. Киселевск, ул. Стан-
дартная, д. 1, кабинет 17, отдел по 
охране окружающей среды, вре-
мя приема с 8.00 до 16.00 часов, 
телефон для справок 8 (38464) 
3-40-10.

Общественные слушания по 
материалам проектной докумен-
тации состоятся 12.02.2018 г. в 
12.00 в МБУК Клуба «Шахтера», 
располагающегося по адресу: 
Кемеровская область, г. Кисе-
левск, ул. Садовая, д. 5 (акто-
вый зал).

Объявление, опубликованное 
в номере газеты 121 (26638) от 
28.12.2017 г., считать недействи-
тельным.

Письмо читательницы мы по-
просили прокомментировать 
кемеровского юриста Алексея 
Андропова.

«В этом случае работник име-
ет право обратиться в Инспекцию 
по охране труда и в суд, так как 
права его нарушены, – сообщил 
Алексей Игоревич. – Как прави-
ло, в таких ситуациях суд оказы-
вается на стороне работника. Но 
нужно помнить, что и сам чело-
век должен внимательно изучить 
текст договора, который он под-
писывает. Ведь нередко недобро-
совестные работодатели идут на 
хитрость и не прописывают все 
права работников, указывают за-
вышенные объемы работ и так да-
лее. Кроме того, к сожалению, есть 
и практика найма вообще без дого-
вора с работником. Как говорится, 
«под честное слово». В этом случае 
правоту доказать будет непросто, 
но реально. Например, привести в 

суд свидетелей, которые подтвер-
дят, что человек на самом деле ис-
полнял обязанности. Что же каса-
ется заключения договора с той 
или иной организацией на выпол-
нение работ, то этот вопрос касает-
ся только взаимоотношений двух 
юридических лиц…»

Отметим также, что в ряде слу-
чаев руководство бюджетных уч-
реждений не может влиять на вы-
бор подрядчика по той причине, 
что заказы размещаются на сайте 
Госзакупок и победителем оказы-
вается та компания, которая пред-
ложит наиболее выгодные усло-
вия. Тем не менее будем надеяться, 
что потенциальные заказчики кли-
нинговых услуг сделают выводы из 
этой ситуации и изыщут возмож-
ность работать с тем подрядчиком, 
который не нарушает права своих 
сотрудников.

Подготовила  
Елена Ростовцева.

Обращаюсь в редакцию с целью разо-
блачения клининговой компании, где я 
работала. Поясню: с мая 2017 года мною 
был заключен договор о выполнении ус-
луг – мытье полов в спортивном зале 
Кемеровского горного техникума по ул. 
Институтская, 26а, площадью 1055 
кв. метров с оплатой 10 тысяч рублей 
ежемесячно без вычета налогов. Зар-
плата на руки выдавалась 8700 рублей. 
С моей стороны все работы по догово-
ру выполнялись добросовестно и в срок, 
что подтверждает руководство учеб-
ного учреждения. Однако работодатель 
не оплачивает выполненные работы. С 1 
ноября 2017 года я подала заявление на 
увольнение, которое она подписала. До 
сих пор мне не выплатили заработную 
плату за октябрь 2017 года, частично за 
август и один день ноября. Когда я ста-
ла требовать полный расчет, она первое 
время «кормила» меня обещаниями, за-
тем перестала отвечать на телефон-
ные звонки. Я, обеспокоенная, позвони-
ла по телефону, указанному в договоре. 

Там меня оповестили, что моя работо-
дательница с деньгами, перечисленны-
ми горным техникумом, скрылась в не-
известном направлении. Я обращалась в 
администрацию техникума, но там ска-
зали, что помочь ничем не могут, так 
как договор они заключали не со мной 
лично, а с клининговой компанией и по 
договору произвели все расчеты. 

Ко всему этому хочу добавить, что 
более опытные сотрудники этой кли-
нинговой компании рассказали, что моя 
экс-директор уже ранее была руководи-
тельницей аналогичной фирмы, но с дру-
гим названием, сотрудничала со многими 
организациями и точно так же не выпла-
чивала людям деньги. Но не все хотят 
отстаивать свою правоту в суде и тра-
тить нервы, чем «предпринимательница» 
и пользуется безнаказанно. Хотелось бы, 
чтобы руководители организаций внима-
тельно смотрели, с кем они заключают 
договор… 

С уважением,  
Орлова Т.В.
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// интервью

– Андрей Александрович, ста-
новлению самостоятельного След-
ственного комитета предшествовал 
длительный и многотрудный истори-
ческий путь. Как бы вы охарактери-
зовали этот период?

– Прошло десять лет с момента разде-
ления функций надзора и следствия, ко-
торые ранее были сосредоточены в одном 
ведомстве – прокуратуре. Особенно был 
сложный первый этап разделения – об-
разование Следственного комитета при 
прокуратуре РФ и, соответственно, след-
ственного управления по Кемеровской об-
ласти. Семь лет мы работаем как самосто-
ятельное правоохранительное ведомство.

Однако в то же время качественное 
расследование преступлений невозмож-
но без сотрудников полиции, ФСБ, без 
надзора коллег из прокуратуры. Поэто-
му результат нашей работы – это про-
фессионализм всех правоохранитель-
ных органов.

Семь лет – много это или мало? С точ-
ки зрения истории – мгновение. Но это – 
наша жизнь, это – наша работа, и, не по-
боюсь показаться пафосным, это – наш 
дом.

Физически и психологически работа 
следователя – одна из самых трудных. 
Постоянно изменяется законодатель-
ство, появляются новые виды престу-

плений, сами преступники становятся 
более изощренными. Следователь обя-
зан успевать за всеми происходящими 
изменениями, идти в ногу со временем, 
чтобы профессионально выполнять воз-
ложенные на него обязанности. Безус-
ловно, основным законом для следовате-
ля является Уголовно-процессуальный 
кодекс РФ, регламентирующий сам про-
цесс расследования. Это, если можно так 
выразиться, Конституция для следова-
теля.

– Товарищ генерал, расследование 
каких уголовных дел находится под 
вашим личным контролем?

– Безусловно, на особом контроле уго-
ловные дела о преступлениях коррупци-
онной, экстремистской направленности, 
а также преступления, связанные с не-
выплатой заработной платы. В прошед-
шем году, кстати, это была одна из самых 
актуальных тем в деятельности управ-
ления. В результате проведенной работы 
было возбуждено 31 уголовное дело. В 
значительной степени благодаря прове-
денной работе, а также тому, что защита 
трудовых прав граждан осуществлялась 
на постоянной основе и в тесном взаи-
модействии с органами государственной 
власти, правоохранительными и иными 
контрольно-надзорными органами Ке-

меровской области, удалось погасить за-
долженность по заработной плате перед 
работниками кузбасских предприятий 
на сумму свыше одного миллиарда 113 
миллионов рублей. Примечательно, что 
многие руководители изыскивали сред-
ства для выплат зарплаты работникам 
после того, как следователи разъясняли 
им возможные последствия.

И, конечно, всегда на особом контроле 
расследование уголовных дел в отноше-
нии несовершеннолетних – как наименее 
защищенной категории населения.

– Наивный вопрос: как по-вашему, 
всегда ли торжествует справедли-
вость?

– Могу сказать откровенно, что мы вме-
сте с коллегами прилагали и прилагаем 
для этого большие усилия. Для нас очень 
важна обратная связь с гражданами. И я, 
и заместители выезжаем на территории, 
где к нам приходят люди со своими про-
блемами. И если решение вопроса не в на-
шей компетенции, мы разъясняем, куда 
нужно обратиться, и направляем жалобы 
на рассмотрение в органы прокуратуры, в 
другие ведомства.

С появлением новой криминалисти-
ческой техники и новых методов экспер-
тиз – например, более широкому спектру 
тех же ДНК-исследований – следователи 
и криминалисты получили возможность 
продолжить работу над нераскрыты-
ми преступлениями прошлых лет, кото-
рые прежде в силу тех или иных причин 
были приостановлены. Ежегодно со-
трудники только СУ СК РФ по Кемеров-
ской области раскрывают порядка двух-
сот таких «старых» преступлений. Хочу 
заверить, что такая кропотливая работа 
по раскрытию и расследованию престу-
плений прошлых лет будет продолжать-
ся и впредь.

Подготовил 
Владимир Дмитриев.

ОТ РЕДАКЦИИ. О приговоре по од-
ному из самых резонансных уголов-
ных дел последнего времени, расследо-
ванием которого занимались в СУ СК 
РФ по Кемеровской области, читайте 
на 14-й странице этого номера.

Дело следствия
15 января – день создания Следственного комитета России. 
Накануне этой даты мы побеседовали с и. о. руководителя 
следственного управления по Кемеровской области  
генерал-майором юстиции Андреем Коноводом.

  Андрей Коновод, и. о. руководителя 
следственного управления СК РФ  
по Кемеровской области,  
генерал-майор юстиции.

// спрашивали? Отвечаем

Отвечает начальник де-
партамента социальной 
защиты населения Кеме-
ровской области Наталья 
Круглякова:

«На федеральном уровне дей-
ствующим законодательством 
статус «дети войны» и катего-
рии граждан, к ним относящи-
еся, не определены. В связи с 
этим какие-либо меры социаль-
ной поддержки для «детей вой-
ны» отсутствуют.

Законодательством Кеме-
ровской области предусмотре-
ны социальные гарантии от-
дельным категориям граждан, в 
том числе и гражданам, детство 
и юность которых пришлись на 
военные годы.

Так, Законом Кемеровской 
области от 14.01.99 №8-ОЗ «О 

пенсиях Кемеровской области» 
установлена система пенсий за 
счет средств областного бюд-
жета в целях развития дополни-
тельного пенсионного обеспе-
чения граждан, проживающих 
на территории нашей области.

Круг лиц, имеющих право на 
пенсию Кемеровской области, 
установленную в размере 750 
рублей, определен статьями 3-8 
данного закона.

По вопросу обеспечения 
граждан палочками для скан-
динавской ходьбы сообщаем, 
что их выдача осуществляется в 
рамках социальных акций, про-
водимых по инициативе губер-
натора Кемеровской области. 

В случае проведения в го-
роде Новокузнецке данной ак-
ции организатором может быть 

определен любой орган: совет 
ветеранов, органы социальной 
защиты, администрация го-
рода и иные ведомства. Таким 
образом, при проведении дан-
ной акции в качестве благопо-
лучателей могут быть выбраны 
граждане, внесенные в списки, 
которые ведутся в органах со-
циальной защиты населения, в 
советах ветеранов различных 
отраслей – металлургии, уголь-
ной промышленности, образо-

вания, здравоохранения, спор-
та, культуры и т. д. В качестве 
получателей палочек для скан-
динавской ходьбы, как правило, 
рассматриваются кандидатуры 
граждан с учетом их активной 
гражданской и общественной 
позиции, из числа активистов 
ветеранского движения, пред-
ставителей общественных орга-
низаций и т.д.

По информации комитета со-
циальной защиты администра-

ции города Новокузнецка, Анна 
Константиновна Доценко вклю-
чена в список граждан, жела-
ющих получить палочки для 
скандинавской ходьбы, кото-
рый ведется в управлении со-
циальной защиты населения 
Центрального района г. Новокуз-
нецка. Решение о выдаче спорт-
инвентаря принимается с учетом 
имеющейся очередности».

Подготовила  
Юлия Сергеева.

Как получить «скандинавки»?
Губернатор велел каждому участнику войны выдать по 

пять тысяч рублей. А их внукам совершенно бесплатно – по 
велосипеду. Правильно! Повезло выжить, вернуться домой, 
воспитать детей, внуков и правнуков. Жизнь сложилась удач-
но! А как же с нами, детьми войны, отцы которых погибли на 
фронте? Ни до нас, ни до наших внуков никому нет дела. Нас 
у мамы осталось восемь детей, и она одна нас тянула. С 1946 
года живем в Сталинске – Новокузнецке. Нас осталось толь-
ко трое, младших, из восьми… Мы всегда гордились нашими 
родителями и 9 Мая прошли с Бессмертным полком с их пор-
третами. Неужели детям войны не положены даже сканди-
навские палочки? Очень хочется их добыть.

Анна Константиновна Доценко, 82 года.
г. Новокузнецк.

  В нашем регионе увлечение скандинавской ходьбой стало настолько массовым, что палочки для таких 
полезных прогулок нередко называют «кузбасскими». Фото Сергея Гавриленко.
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Организатор торгов - Межрегиональное территориальное управление Федерального агентства по управлению государственным имуществом в Кемеровской и Томской обла-
стях в лице Общества с ограниченной ответственностью «Омега»  (ИНН 4229007780, ОГРНИП – 1074229000218), действующего на основании государственного контракта № К 
17 - 8/10 от 16.03.2017 г. (тел. 8-983-216-70-61,  e-mail: sla2286@mail.ru), сообщает о проведении торгов (в том числе повторных) в форме открытого аукциона по продаже аре-
стованного (заложенного) имущества.

Наименование предмета торгов, его характеристика.
Местонахождение иму-
щества, являющегося 

предметом торгов

Начальная про-
дажная цена 

(без НДС), руб.

Время  
начала  
торгов

Размер 
задатка, руб.

Прием заявок с момента опубликования по 26.01.2018 г. (включительно) с 10.00 до 16.00 по адресу: Кемеровская область, г. Топки, ул. Цемзаводская, д. 26. Место проведения 
торгов: Кемеровская область,  г. Топки, ул. Цемзаводская, д. 26. Дата и время подведения итогов приема заявок - 31.01.2018 г. с 09 час. 00 мин., дата торгов  - 31.01.2018 г.

Квартира, S=58,2 кв. м, кадастровый №42:30:0301024:590, ограничение (обременение) права: ипотека. Соб-
ственник - Попов П.Г.

г. Новокузнецк,  
ул. Ушинского, д. 8а, 

кв. 1
1 459 280,00  10.00 72 964,00  

Квартира, S=97,7 кв. м, кадастровый №42:30:0602051:3374, ограничение (обременение) права: ипотека. Соб-
ственники - Чудиевич В.Я., Чудиевич А.Ю. 

г. Новокузнецк, Новои-
льинский район,  

ул. Косыгина, д. 27, 34.
1 714 912,40  10.20 85 745,62  

Жилой дом, S=30,4 кв. м, кадастровый №42:29:0101015:862, ограничение (обременение) права: запрещение 
сделок с имуществом, запрет совершать регистрационные действия, залог, арест. Земельный участок, S=756 
кв. м, кадастровый №42:29:0102005:213, ограничение (обременение) права: залог. Собственники - Охотни-
ков А.В., Охотникова К.С.

г. Мыски, ул. Таежная, 
д. 49 312 800,00  10.40 15 640,00  

Квартира, S=47,3 кв. м, кадастровый №42:33:0103010:409, ограничение (обременение) права: ипотека, запрет 
регистрационных действий. Собственники - Козлова М.Ш., Комбалов Р.А. 

г. Тайга, ул. Лермонто-
ва, д. 10, кв. 45 935 000,00  11.00 46 750,00  

Жилой дом, S=40,2 кв. м, кадастровый №42:18:0118077:100, ограничение (обременение) права: ипотека. Зе-
мельный участок, S=788 кв. м, кадастровый №42:18:0118077:81, ограничение (обременение) права: ипотека.  
Собственник - Батукаева Л.Р. 

пгт. Яя, ул. Комсо-
мольская, д. 62 547 000,00  11.20 27 350,00  

Жилой дом, S=63,8 кв. м, кадастровый №42:32:0102008:4169, ограничение (обременение) права: ипотека, 
расположенный на земельном участке, S=1522 кв. м, кадастровый №42:32:0102008:373. Собственники - Чур-
кина Е.В, Чуркин А.Р.

г. Прокопьевск, ул. Де-
бринка, д. 20 351 900,00  11.40 17 595,00  

½ часть жилого дома, S=152,8 кв. м, кадастровый №42:00:00000001386, ограничение (обременение) пра-
ва: ипотека, прочие ограничения (обременения), запрет на совершение действий по регистрации. Земельный 
участок, S=1275 кв. м, кадастровый №42:09:0303001:171, ограничение (обременение) права: ипотека, прочие 
ограничения (обременения), запрет на совершение действий по регистрации.  Собственник - ООО «Приор»

г. Новокузнецк, п. За-
горский, д. 10-1 1 265 600,00  12.00 63 280,00  

Часть отдельно стоящего здания (помещение), S=1046 кв. м, кадастровый №42:30:0412020:361, ограничение (об-
ременение) права: ипотека. Право аренды на земельный участок, S=2509 кв. м, кадастровый №42:30:0412020:95.  
Собственник - Груздев Д.Н.

г. Новокузнецк,  
ул. Клименко, д. 12а, 

пом. 1
6 263 944,44  12.20 313 197,22  

Канатная дорога № 34592 протяженностью 650 м, посадочных мест 48; 
Канатная дорога № 34593 протяженностью 700 м, посадочных мест 48;
Канатная дорога № 34594 протяженностью 700 м, посадочных мест 48.  Собственник - ООО «Лесная республика»

г. Новокузнецк,  
ш. Листвянское, д. 17

2125000,00 
2295000,00 
2295000,00

12.40
106250,00 
135000,00 
135000,00

Ознакомление с предметом торгов – ежедневно с момента опубликования сообщения самостоятельно по предварительному согласованию с организатором торгов. Порядок 
оформления участия в торгах: к участию в торгах допускаются юридические и физические лица, своевременно подавшие заявки на участие в аукционе и представившие доку-
менты в соответствии с перечнем, объявленным в настоящем извещении о проведении торгов, а также обеспечившие поступление установленного размера задатка в сроки и 
порядке, указанные в данном извещении. Документы, исполненные карандашом, имеющие подчистки, приписки, иные не оговоренные в них исправления, не рассматривают-
ся. Один претендент вправе подать только одну заявку. Представление дополнительных документов к ранее поданной заявке не допускается. Это сообщение является публич-
ной офертой для заключения договора о задатке в соответствии со ст. 437 Гражданского кодекса РФ, а подача претендентом заявки и перечисление задатка являются акцептом 
такой оферты, после чего договор о задатке считается заключенным в письменной форме. Претендент приобретает статус участника торгов с момента оформления комиссией 
протокола подведения итогов приема и регистрации заявок на участие в торгах. Задаток должен быть внесен Заявителем на счет ООО «Омега» (ИНН4229007780/КПП422901001): 
р/с 40702810426000106008 в КЕМЕРОВСКОМ ОТДЕЛЕНИИ №8615 ПАО СБЕРБАНК, БИК 043207612, не позднее даты окончания приема заявок, указанной в извещении о проведе-
нии торгов, и считается внесенным с даты поступления всей суммы задатка на указанный счет или в кассу. Участникам торгов, не ставшим победителями торгов, суммы внесен-
ных ими задатков возвращаются. Задаток не возвращается победителю торгов, не оплатившему приобретенное на торгах имущество. Порядок проведения аукциона: торги про-
водятся в соответствии со ст. 447-449.1, ст. 350.2 Гражданского кодекса РФ, ФЗ «Об ипотеке (залоге недвижимости)», ФЗ «Об исполнительном производстве». Торги начинают-
ся с объявления минимальной начальной цены продажи объекта, которая повышается по мере выдвижения предложений в соответствии с шагом аукциона; выигравшим торги на 
аукционе (победителем торгов) признается лицо, предложившее наиболее высокую цену. Организатор торгов и победитель торгов в день проведения торгов подписывают про-
токол о результатах торгов на основании оформленного решения комиссии об определении победителя торгов. Победитель торгов должен оплатить стоимость имущества за вы-
четом ранее внесенного задатка в течение пяти дней с даты проведения торгов, после чего с ним заключается договор купли-продажи. Торги признаются несостоявшимися, если 
не подано ни одной заявки, или в аукционе принял участие только один участник, или не сделана надбавка к начальной цене, или победитель торгов не оплатил стоимость иму-
щества в установленный срок. Проданное имущество возврату и обмену не подлежит. Подать заявку, получить дополнительную информацию об объектах и порядке проведения 
аукциона, а также ознакомиться с документами можно по адресу: Кемеровская область, г. Топки, ул. Цемзаводская, 26. Информация о торгах и образцы документов размещены 
на официальном сайте в сети «Интернет»: http://torgi.gov.ru

Накопления в баллы не пересчитают
В последнее время заметно активизировались 

агенты различных негосударственных пенси-
онных фондов. Они, зачастую вводя кузбассов-
цев в заблуждение, стараются перевести в свои 

НПФ максимальное количество клиентов. Граждан пу-
гали тем, что если до конца года не принять решения и 
не заключить с НПФ договор, то пенсионные накопле-
ния «сгорят» – государство заберет их себе и пустит на 
выплату другим пенсионерам, а владельцу накоплений в 
лучшем случае начислит пенсионные баллы.
КОММЕНТАРИЙ
ИЛОНА РОЖКОВА, руководитель группы по взаимодействия со СМИ 
отделения Пенсионного фонда России по Кемеровской области:

«Действительно, именно так пересказывают аргумен-
ты представителей НПФ граждане, которые обращаются 
за консультацией в клиентские службы и call-центр ПФР.

Пенсионный фонд заявляет, что эта информация абсо-
лютно не соответствует действительности. Все средства 
пенсионных накоплений находятся на индивидуальных 
пенсионных счетах граждан, инвестируются и будут вы-

плачиваться при выходе на пенсию. Пенсионные нако-
пления в пенсионные баллы пересчитываться не могут и 
не будут. Подтверждением этому является действующее 
пенсионное законодательство.

В то же время у граждан по-прежнему есть возможность 
ежегодно выбирать, кому доверить инвестирование сво-
их пенсионных накоплений. И Пенсионный фонд России в 
очередной раз напоминает, что если вы все же решили пе-
ревести пенсионные накопления в НПФ, нужно отнестись 
к выбору фонда максимально ответственно. Выбор нужно 
делать осознанно, а не подписывая, как это часто бывает, 
какие-либо документы при «приеме на работу», оформ-
лении кредита, покупке мобильного телефона или визите 
«сотрудника ПФР» к вам домой. Никогда и никому не со-
общайте свой СНИЛС, если вы не уверены, что это пред-
ставитель госоргана или работодатель, никогда не указы-
вайте свой СНИЛС при его запросе на различных сайтах.

Очень важно помнить: если вы меняете пенсионный 
фонд чаще, чем раз в пять лет, ваши накопления перево-
дятся в него без учета всего или части инвестдохода. ПФР 
рекомендует менять страховщика (пенсионный фонд) не 

чаще одного раза в пять лет, а при подаче заявления про-
веряйте его тип – на срочный или досрочный перевод, вы-
бирая первое.

Сегодня существуют только три способа подачи заявле-
ния о переводе пенсионных накоплений в управляющую 
компанию или другой пенсионный фонд. Первый – через 
клиентскую службу ПФР или МФЦ: заявление можно по-
дать как лично, так и через законного представителя. Вто-
рой – через интернет: на портале госуслуг или сайте ПФР. 
И в том, и в другом случае электронное заявление долж-
но быть подписано усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью. Наконец, заявление подается по почте. 
В этом случае установление личности гражданина и про-
верку подлинности его подписи осуществляет нотариус.

При этом являться «молчуном» вполне может быть со-
вершенно осознанной позицией. Если вы заявлений ни-
когда не подавали – ваши пенсионные накопления фор-
мируются через Пенсионный фонд России, и инвестирует 
их в этом случае государственная управляющая компа-
ния «Внешэкономбанк».

Подготовила Мария Макова.
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 Фрагмент из фильма «Лалай-Балалай».

Игра под названием «театр»

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 12 по 19 января 2018 года 
с 15 до 17 часов вы можете обратиться к замести-
телям губернатора Кемеровской области, руководи-
телям структурных подразделений администрации 
Кемеровской области, исполнительных органов госу-
дарственной власти Кемеровской области отраслевой 
компетенции по телефонам «прямой линии»:

12 января (пятница) - Чепкасов Артур Владимирович 
- начальник департамента образования и науки Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 36-43-21.

15 января (понедельник) - Вуйциков Алексей Юрье-
вич - и. о. начальника департамента административных 
органов администрации Кемеровской области, тел. (8-
3842) 36-52-82.

16 января (вторник) - Пахомова Елена Алексеев-
на - заместитель губернатора Кемеровской области (по 
вопросам образования, культуры и спорта), тел. (8-3842) 
58-48-62.

17 января (среда) - Круглякова Наталья Георгиевна 
- начальник департамента социальной защиты населения 
Кемеровской области, тел. 8 (3842) 75-85-85.

18 января (четверг) - Шнитко Александр Николаевич 
- и. о. заместителя губернатора Кемеровской области (по 
строительству), тел. (8-3842) 36-82-40.

- Зауэрвайн Лариса Теодоровна - начальник департа-
мента культуры и национальной политики Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 36-33-42.

19 января (пятница) - Высоцкий Сергей Васильевич - 
начальник департамента природных ресурсов и экологии 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-55-56.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кемеровской 
области – (8-3842) 58-41-97.

– Евгений, идея провести 
творческий вечер именно в 
«Ложе» – это ваша инициати-
ва? Или вы приехали специаль-
но по приглашению театра?

– Когда в Кемерове бываю, 
всегда стараюсь или встречу ор-
ганизовать в театре, или кино-
показ с обсуждением. Вообще я 
приехал к семье на Новый год. 
И привез фрагменты двух филь-
мов, решил показать в Кемеро-
ве друзьям, ну и всем, кто при-
дет. Фильм «Лалай-Балалай» 

– короткий метр, режиссер Рус-
лан Братов, это его дебютная ра-
бота, взял в 2017 году Гран-при 
на «Кинотавре». Второй фильм 
«Толстая» – это новогодняя исто-
рия, режиссер Борис Хлебников. 
В «Лалай-Балалае» у меня глав-
ная роль – бригадир Олег Ма-
ратович. А в «Толстой» – роль 
мужа, хозяина семьи играю.

– Вы сейчас живете в Кеме-
рове или в Москве больше нахо-
дитесь?

– Я работаю в Москве, а пропи-
сан в Кемерове. По возможности, 
если есть время, прилетаю сюда, 
домой. Я был осенью здесь, сейчас 
вот зимой, планирую весной при-
лететь. Раз в два месяца приез-

жаю, семья здесь пока живет, ро-
дители, жена, дети.

– Можно узнать, над чем сей-
час работаете?

– В ноябре в МХАТе имени Че-
хова вышел новый спектакль 
«Светлый путь 19.17», к 100-ле-
тию революции, режиссер Алек-
сандр Молочников. В кино не 
снимаюсь сейчас пока. Послед-
ние фильмы, в которых снимался, 

– «Гоголь. Начало» и «Аритмия», 
вышли в прокат в 2017 году.

– Что театр «Ложа» дал вам 
в профессиональном плане?

– Начинали мы с Евгением 
Гришковцом играть в такую игру 
под названием «Театр». Потом эта 
игра переросла в профессию, уже 
27 лет я в театре. 

– В сети часто встреча-
ется фраза Гришковца о вас. 
Если дословно: «В лице Сыто-
го страна может получить 
актера уровня Леонова. Даро-
вание огромное. Но Сытому 
нужен режиссер. Который не 
подпадет под его народное оба-
яние (а все, что Женя ни сделай 

— обаятельно)». Вы с этим со-
гласны?

– Это было им сказано лет 18-
20 назад. Когда Гришковец уехал 

из Кемерова, давал в Москве ин-
тервью, у него спрашивали, ка-
кие там есть актеры в Кемеро-
ве. У Гришковца в «Ложе» играли 
Паша Колесников, Максим Коко-
сов, Галдаев. Он, рассказывая про 
своих актеров, отвечал: вот Павел 
Колесников сильный, мощный 
актер. А Сытый, если ему попал-
ся бы хороший режиссер, мог бы 
стать актером уровня Леонова...

Что здесь можно сказать? Акте-
ру всегда нужен режиссер. Когда я 
уехал из Кемерова, была охота 
поработать с хорошим режиссе-
ром. Но не получалось сначала. 
Сам был режиссером, в «Ложе» 
поставил спектакль «Угольный 
бассейн». Когда позвали во МХАТ, 
стал пробоваться с режиссерами.

– А есть такой режиссер, про 
которого вы бы могли сказать, 
что он – «ваш»?

– Да, это Александр Молочни-
ков, молодой, перспективный, та-
лантливый человек. Мне с ним 

очень интересно и комфортно ра-
ботать. (В 2014 году именно ре-
жиссёр МХАТа Александр Мо-
лочников пригласил Сытого на 
роль эрцгерцога Франца Ферди-
нанда в работе «19.14». – Прим. 
авт.)

– В кино очень часто вы игра-
ете роли простых людей, «лю-
дей из народа». Хотелось бы уз-
нать: кого вы еще мечтаете 
сыграть в кино или в театре?

– Не знаю, мне кого предлагают, 
того я и пытаюсь сыграть. Режис-
серы смотрят, что я могу сыграть, 
что нет. Скажем, сейчас я уже не 
смогу сыграть молодого героя-
любовника, 25 лет назад, может, и 
смог бы.

– А вы всегда соглашаетесь, 
или можете отказаться от 
каких-то ролей?

– В основном соглашаюсь, 
очень редко отказываюсь. Отка-
зываюсь, если предлагают темы 
ниже пояса, например.

– В Кемерове молодежь ча-
сто жалуется на то, что здесь 
ничего нет, чтобы снимать 
хорошее кино, делать интерес-
ные проекты. Как вы считае-
те, это так?

– Должна быть заинтересован-
ность властей. Мне кажется, что 
это не нужно никому в Кемеро-
ве, поэтому здесь всё закругляет-
ся, задыхается. Просто денег нет 
на эти мероприятия. Например, 
раньше было такое движение, как 
«Студенческая весна», область 
это поддерживала, и наши везде 
ездили и занимали первые места. 
А сейчас движения «Студвесна» и 
КВН в Кемерове постепенно сво-
рачиваются.

– Вы следите за тем, что 
ставит сейчас театр «Ложа»?

– Нет, к сожалению, я уже три 
премьеры пропустил. Но весной 
приеду, обязательно всё посмо-
трю, наверстаю.

Полина Спиридонова.

// культура

В кемеровском театре «Ложа» прошла творче-
ская встреча с известным российским актером 
Евгением Сытым. В родном городе он расска-
зал о своих последних работах в театре и кино, 
показал фрагменты новых лент, в которых 
снялся. И, несмотря на большую загружен-
ность, нашел время ответить на несколько во-
просов газеты «Кузбасс».
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И вспоминают люди детство…

 Елена Дмитриевна Касаткина не устает удивлять своими творениями. Фото автора.

Барби – не соперница
С раннего детства она очень 

любила рисовать, шить, выши-
вать. А больше всего – играть с 
куклами, которых сама дела-
ла из бумаги. Мастерила им на-
ряды – целые гардеробы, а еще 
бумажные домики с бумажной 
мебелью. За это ей крепко доста-
валось от матери, не терпевшей, 
чтобы дети занимались «ерун-
дой», и подчинявшейся строгим 
требованиям мужа, бывшего во-
енного, державшего в доме стро-
гую дисциплину – чтобы везде 
был порядок, ни пылинки, ни 
соринки.

Отказаться от кукол Лена не 
могла, поэтому убегала к под-
ружкам и отводила там душу – 
рисовала, клеила, фантазирова-
ла. Куклы остались с нею на всю 
жизнь.

Однажды ей очень повезло: 
проработав немало лет на скуч-
ной работе, она случайно зашла 
на станцию юннатов и там раз-
говорилась с директором. В ре-
зультате выяснилось, что по-
сетительница играючи делает 
такие цветы, какими были укра-
шены стенды в помещении (а 
куплены они были в магазине). 
И вот уже на следующий день 
Елена Дмитриевна пришла на 
станцию в качестве руководи-
теля кружка рукоделия. Позже 
ее пригласили в Центр детского 
творчества педагогом дополни-
тельного образования, где она 
проработала много лет – учила 
ребят самым разным ремеслам.

Делала с детьми и кукол. В то 
время на прилавки магазинов 
хлынули Барби, тысячи девочек 
мгновенно в них влюблялись и 
были счастливы, когда мамы и 
папы приносили им несуразно 
непропорциональную красотку. 
Разочарование наступало бы-
стро: заморские «супермодели» 
оказались крайне капризными 

– у них отваливались руки-ноги, 
они в буквальном смысле теря-
ли голову, а их платьица распол-
зались после двух-трех пере-
одеваний. А с куклами Елены 
Дмитриевны можно было играть 
бесконечно, они были крайне 
«терпеливыми». И в них девоч-
ки и мальчики, которые занима-
лись в кружке, играли в любую 
свободную минутку.

Батареи творчества
Отработав много лет в Цен-

тре детского творчества, Елена 
Касаткина, ветеран труда, по-
четный работник общего обра-
зования, вышла на пенсию. Но 
творчество не оставила: в то вре-
мя в Междуреченском город-
ском краеведческом музее как 
раз организовалось объедине-
ние «Мастер и подмастерья», и 

она, конечно, тут же к нему при-
соединилась. И с еще большим 
вдохновением занялась своими 
любимыми куклами.

– Я уже знала тогда, что сре-
ди мастеров и поклонников на-
родного творчества всё боль-
шую популярность приобретают 
игрушки из ваты по типу вин-
тажных. Но как-то всё не хвата-
ло на них времени. А однажды 
взялась и… не могла остановить-
ся несколько месяцев, до самого 
окончания отопительного сезо-
на. Ведь в процессе изготовле-
ния таких игрушек не обойтись 
без батарей, они нужны для про-
сушки заготовок.

Ватные игрушки ручной ра-
боты сегодня стали трендом, 

они пользуются спросом, их по-
купают на подарки, ими инте-
ресуются коллекционеры. Я это 
заметила на ярмарке в Красно-
ярске, куда мы ездили в про-
шлом году. Возила туда свою 
коллекцию «Зимние забавы», и 
она разошлась почти вся.

Все на одну  
«молдашку»

Ее игрушки между собой 
очень схожи лицами, а главное, 
вызывают какие-то смутные 
воспоминания, очень-очень до-
брые и теплые…

– Заметили? – улыбается Елена 
Дмитриевна. – Правильно, они 
напоминают детство! Лица у та-

ких игрушек выполняются в тех-
нике «запекайка»: вылепляются 
из специальной глины и запека-
ются (я делаю это в обычной до-
машней духовке). Пробовала ле-
пить сама, но скульптор из меня 
никудышный. Потом присма-
тривалась к молдам, это готовые 
кукольные личики, они прода-
ются в специализированных ма-
газинах. Но к нам привозят мол-
ды преимущественно из Китая, 
так что они весьма специфичны 

– плоские, с узкими глазами. А 
особенно ценятся ватные игруш-
ки именно в русском стиле.

И однажды, во время очеред-
ной домашней генеральной убор-
ки, я наткнулась на старенького 
пупсика, он валялся у меня мно-
го лет, всё собиралась его выбро-
сить и всегда что-то удерживало. 
Вот, оказывается, почему не вы-
брасывала – он ждал своего часа. 
И дождался! Теперь с него и де-
лаю слепки, поэтому мои игруш-
ки так похожи между собой. И 
напоминают не что-то, а наших 
собственных пупсиков, которых 
мы так любили маленькими!

Без машинных швов
Кукол междуреченская ма-

стерица делала в разных техни-
ках. А пять лет назад наткнулась 
в интернете на фотографии ку-
кол текстильных, набивных. И, 
как сама признается, потеряла 
голову.

Мастер-классов по ним было 
очень мало – и все они были 
очень дорогие. Поэтому учи-
лась, что называется, методом 
проб и ошибок. В итоге с учетом 
собственного опыта даже усо-
вершенствовала технику изго-
товления ткани-жатки, из кото-
рой мастерит своим красавицам 
наряды. Еще припомнила, как 
в свое время ее мама, портниха, 
делала ей юбочки, плиссе и гоф-
ре в домашних условиях. Попро-
бовала – и получилось! 

– На авторской текстильной 
кукле не должно быть видно 

практически ни одного машин-
ного шва, – рассказывает Елена 
Дмитриевна. – На машине я шью 
только туловище, потому что 
вручную этот шов ровно не сде-
лаешь. Причем шью не на элек-
трической, а на ручной машине: 
попробуйте прошить, к приме-
ру, пальчики, если там всего-то 
три-четыре стежка. А машин-
ный шов по максимуму декори-
рую – ручной строчкой, вышив-
кой, какими-то украшениями.

Закон отдачи
Она очень любит бывать на 

ярмарках, наблюдать за людьми, 
когда те смотрят на кукол. Это 
она называет отдачей, которую 
получает от своего творчества, 

– ей важна реакция людей, у ко-
торых загораются глаза, расцве-
тают лица. Редко кто остается 
равнодушным, практически все 
останавливаются, бережно бе-
рут куколок в руки, улыбаются, 
явно вспоминая свое детство.

Куклы Касаткиной редко за-
держиваются у своей «мамы» 
надолго – она их дарит, их у нее 
покупают. А на вопрос, не жалко 
ли ей расставаться с такой кра-
сотой, Елена Дмитриевна отве-
чает:

– На ярмарке в Красноярске ко 
мне подошли муж с женой. Муж-
чина особенно заинтересовался 
куклами. Мы с ним долго раз-
говаривали, я несколько раз об-
молвилась, что делаю своих кра-
савиц с любовью, с душой. Он 
улыбнулся и явно с подначкой 
спросил: «И все с любовью, с ду-
шой? Не боитесь, что и то, и дру-
гое израсходуете?»

А я не боюсь. Потому что чет-
ко знаю закон: чем мы больше 
отдали, тем нам больше пришло 
другого взамен – в виде знаний, 
каких-то задумок, проектов. И 
мои куклы – доказательство 
тому: каждая последующая у 
меня получается лучше преды-
дущей. 

Нина Бутакова.

Удивительный мир кукол Елены Дмитриев-
ны Касаткиной из Междуреченска поражает 
самобытностью и изяществом. Ее изделия 
экспонировались на городских, региональных 
и международных выставках и фестивалях. 
Ими восхищались москвичи, им аплодировали 
испанцы.
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От чёрного  
понедельника

За всё время своего безоста-
новочного монолога Оксана 
лишь один раз произнесла имя 
своей сестры: Марина.

У сестёр одна мама – Елиза-
вета Андреевна. Но отцы разные. 
Были. Мать Оксаны и Марины 
дважды вдова. Отца Оксаны по-
хоронила, когда дочке было всего 
пять лет. Целый год носила чёр-
ные одежды. Стала привыкать 
к этому цвету и к тому, что од-
ной придётся воспитывать дочь. 
Хотя и с мужем (царство ему не-
бесное) жила не очень-то счаст-
ливо. Николай был гулёной во 
всех отношениях. Мог за неде-
лю спустить месячную зарплату 
со своими приятелями и посто-
янно меняющимися подружка-
ми. Елизавета терпела, прощала 
Николая ради дочки. А когда тер-
пение кончилось, всё-таки реши-
лась на развод. Вот наступит по-
недельник, и пойдёт она в суд.

Но рано утром в понедельник 
в дверь их квартиры позвонили. 
Елизавета открыла, не спраши-
вая. Она была уверена, что это 
Николай вернулся – якобы со сво-
ей двухдневной рыбалки. Однако 
за дверью стоял его друг – Юрий.

– Лиза, Коля утонул. Тело уже 
в морге…

Оказалось, что в этот раз муж 
действительно был на рыбалке. 
И, конечно, не только с удочкой, 
но ещё и с бутылкой сидел на бе-
регу. Потом решил искупаться. 
Ведь, как известно, пьяному и 
море по колено…

…И сразу после похорон, и по-
том ещё долго-долго Елизавета 
повторяла вслух:

– Как хорошо, что я не успела 
подать заявление о разводе. Я не 
простила бы себя за это.

И Юрию – другу Николая – 
она честно рассказала о своем 
решении идти в суд в понедель-
ник. А он, этот понедельник, и 
впрямь оказался чёрным.

Задержавшийся в холостяках 
Юрий поддерживал Елизавету 
не только морально, но и мате-
риально. Эти деньги, конечно, не 
были лишними. Похороны, по-
минальные девять, сорок дней, 
полгода и завершающая траур-
ная годовщина прошли достой-
но во многом благодаря участию 
верного друга. Но Юрий не пере-
стал навещать Елизавету с Окса-
ночкой и спустя год. А однажды 
сам попросил Елизавету пойти с 
ним в магазин. Мол, нужен со-

ветчик при выборе покупки. Ну, 
как тут было отказать? Елиза-
вета пошла – по-прежнему оде-
тая по-вдовьи, вся в чёрном. А 
Юрий повёл ее в отдел не муж-
ской одежды, а женской. Попро-
сил примерить одно платье, дру-
гое. И еще блузки.

– У твоей девушки такой же 
размер, как у меня? – поинтере-
совалась Елизавета.

А он только улыбнулся в от-
вет. И лишь выйдя из магазина 
признался, что всё это – для неё. 
Елизавета еле-еле сдержалась, 
чтобы не заплакать. Николай-то 
ей вообще ничего не дарил.

Дочка Оксаночка тоже обра-
довалась, увидев маму в ярких 
одеждах.

– Ты красивая! – восторженно 
сказала девочка.

– Мы и тебе всё купим, – поо-
бещал Юрий. И не обманул.

Вот так постепенно с участи-
ем Юрия чёрные дни Елизаветы 
стали сменяться светлыми.

«Зачем вы её родили?»
То, что Юрий женился на 

женщине с ребёнком, не очень-
то понравилось его родне. Сми-
рились лишь после рождения 

Мариночки. Стали приходить в 
гости. Подарками не обделяли 
и Оксану. Но она не очень-то им 
радовалась. Капризничала, не 
говорила «спасибо». А ещё под-
бегала к коляске с лежащей в ней 
сестрой и трясла, трясла ручку 
до тех пор, пока малышка не на-
чинала плакать. Чем чаще пла-
кала Мариночка, тем веселее 
была Оксана.

Сердце Елизаветы разрыва-
лось. Она одинаково любила до-
чек. Разве что маленькой уде-
ляла больше внимания. Но так 
ведь бывает во всех семьях. И, 
по-хорошему, старшие дети даже 
помогают ухаживать за млад-
шими. Оксана же об этом и слы-
шать не хотела. Надув губки, то 
и дело повторяла:

– Зачем вы её родили?! Лучше 
бы она умерла!

Елизавета уже не оставля-
ла девочек вдвоём. Боялась. Но 
Юрию об этом не рассказывала. 
А при нём Оксана помалкивала. 
Отчима она так и не назвала па-
пой. И Юрий на этом не настаи-
вал. Успокоил Елизавету:

– Она уже большая. Колю пом-
нит…

Елизавета же о своём первом 
муже вспоминала всё реже. Но за 
могилой ухаживала. И в церковь 
ходила, чтобы поставить свеч-
ку за упокой Николаевой души. 
А Юрий даже как-то признал-
ся, что завидовал другу. Опере-
дил его Николай, женившись на 
Елизавете.

– До сих пор себя виню, что не 
удержал Колю от речки. Гово-
рил ему, просил много не пить. 
А когда пошёл костёр разжигать, 
он и нырнул… Прости, друг, не 
уберёг...

Не нравилась Елизавете эта 
исповедь мужа, но она просто 
молчала. Её больше волновала 
дочка Оксана. Чем старше ста-

новилась, тем чаще обижала Ма-
рину. Младшая дочь стала жало-
ваться не только маме, но и отцу. 
Тот тоже огорчился.

– Почему она такая, наша Ок-
саночка? Я же её ни словом, ни 
взглядом не обидел! – сокрушал-
ся Юрий.

Опять закрыты зеркала
…В тот роковой день в доме 

вновь были крики и слёзы. Всё 
потому, что Елизавета поста-
вила в пример старшей сестре 
младшую. Мариночку в школе 
хвалят. А студентку Оксану вот-
вот отчислят за «хвосты».

– Дурочкам везёт! – заявила 
Оксана. И специально опроки-
нула стакан с кофе на тетрадь 
Марины.

Всё это случилось при Юрии. 
Чтобы самому не перейти на 
крик и не усугублять ситуацию, 
он решил уехать на дачу: конец 
апреля в том году был прямо по-
летнему тёплым.

– Поезжай. А я вечером на ав-
тобусе приеду. Там и заночуем.

– Нет, останься дома. Охра-
няй Маришку от нападок сестры, 

– это последнее, что скажет ей 
Юрий. До дачи он так и не дое-
хал. Не справился с управлени-
ем и врезался в трактор, стояв-
ший на обочине.

– Вот ему, Юре, я должна была, 
да не успела сказать «прости» за 
Оксану. За её вздорный характер, 

– вздохнув, Елизавета Андреев-
на закрыла альбом с фотографи-
ями. На них ещё первая свадьба 

– с Николаем. А вот он выносит 
дочку из родильного дома.

– Юра велел хранить эти фо-
тографии. И вообще, не ревно-
вал он меня к прошлому. Это 
Оксана ревновала и продолжа-
ет ревновать меня к Марине. Уж 
как ни убеждала я ее, что обе 

они под моим сердцем лежали, а 
она только одно твердит: «Ты её 
больше любишь. Всё ей и ей са-
мое лучшее. Это я, считай, сиро-
та…» Представляете, она и сле-
зинки не проронила, когда Юру 
хоронили. Недовольна была, что 
до поминальных девяти дней я 
зеркала не открывала. Уж сколь-
ко лет прошло, а я всё жду и жду 
Юру с дачи. Хотя продали мы 
дачу-то. Деньги поровну между 
дочками разделила. И квартиру 
трёхкомнатную продали. Я в од-
нокомнатную перебралась, а все 
остальные деньги снова между 
дочками поделила. Обе заму-
жем, обе не бедствуют. Но друг 
к другу не ходят. И дети их, то 
есть мои внуки не дружат. У Ок-
саны сын взрослый. Двадцать 
пять лет Николке. А у Марины 
дочка Лиза ещё школьница. Так 
вот, Оксана настаивает, чтобы 
я оформила дарственную сво-
ей однокомнатной квартиры на 
Николая. Марина меня отгова-
ривает, напоминает: «Разве мало 
историй, когда после дарствен-
ной бывшие хозяева остаются на 
улице?» Конечно, и я про такое 
слышала, и по телевизору ви-
дела. Но ведь Оксана не посме-
ет… Хотя она уже почти не ходит 
ко мне. Николка тоже обиделся. 
Только Мариночка с Лизонькой 
не забывают. И к себе пригла-
шают. Но Оксану мне всё рав-
но жалко. Непросто ведь жить с 
мыслью, что ты обделена, оби-
жена, нелюбима. А она с детства 
это себе выдумала. И себя муча-
ет подозрениями, и других…

Всё это Елизавета Андреевна 
говорила, держась за сердце. Мне 
стало не по себе от того, что свои-
ми расспросами я так ее расстро-
ила. Но ведь Елизавета Андреев-
на сама пригласила меня, узнав, 
что Оксана решила «вывести на 
чистую воду» младшую сестру.

– Посидите ещё немного. Сей-
час Марина подойдёт, – попро-
сила меня Елизавета Андреевна, 
когда я уже собиралась поки-
нуть её маленькую, но чистую и 
уютную квартиру.

И действительно, вскоре раз-
дался звонок в дверь.

– Странно, кто бы это мог 
быть? У Мариночки есть свои 
ключи. Вроде не ждала я боль-
ше гостей, – с этими словами 
Елизавета Андреевна заглянула 
в дверной глазок. – Ой, там Ок-
саночка! Доченька, пришла всё-
таки.

Поскольку мы с Оксаной уже 
были знакомы, то просто кивну-
ли друг другу.

– Мне она… Маринка позвони-
ла. Сказала, что ты плохо себя 
чувствуешь. Может, «скорую» 
вызвать? – обеспокоенно спро-
сила Оксана.

– Ты, доченька, моя скорая, – 
тихо сказала Елизавета Андре-
евна, улыбнувшись.

Уже на улице я подумала, что 
квартирный вопрос не всегда 
ссорит близких людей оконча-
тельно. Ещё переступают они 
через свои обиды и гордыню, 
чтобы успеть простить и самим 
попросить прощения.

Галина Бабанакова.

Успеть простить…
– А зачем вам встречаться с моей сестрой? – 
даже не удивилась, а возмутилась Оксана, по-
просившая меня рассказать в газете о затянув-
шемся конфликте, чтобы «вывести виновницу 
на чистую воду». 
Повторяю ей уже в который раз: 
– У каждого своя правда. 
Усмехается Оксана: 
– Она про меня только одни гадости говорит. 
Ненавидит она меня. А вообще-то, это у нас 
взаимно. Ладно, пишите номер её телефона…
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Большая мамочка
В Кузбассе благополучно родила женщина весом 184 кг

 Наташа на «Жги-шоу» сбро-
сила 36 килограммов.

Наталья может войти в исто-
рию региона и медицины, как 
самая удивительная мама… Она 
мечтала о первенце много лет. И 
он стал для нее настоящим даром 
судьбы. И родился… к Наташино-
му дню рождения!

– Врачи сделали невозможное! 
Низкий им поклон! Они помогли 
моему Егорке появиться на свет. 
Хотя я была большой пробле-
мой, мне же ничего не подходило 
в роддоме – ни иглы, ни кровати, 

– смеется над своим большим ве-
сом 39-летняя Наташа, качая, ба-
юкая сынишку и нежно повторяя 
в такт: – Спа-сибо! Спасибо!

Они уже дома. И сын-кроха 
только что покушал. И по радост-
ной заботе и улыбкам вокруг он 
знает, что стал центром этой ма-
ленькой домашней вселенной!

Иди и жги!
Вообще-то мы все с вами пом-

ним Наташу с 2016 года, с кастин-
га «Жги-шоу», с обещанного (и 
сбывшегося) участникам и нам, 
телезрителям СТС-Кузбасс, пер-
вого в области народного марафо-
на и «спецкурса» по похудению.

Напомним, идея такого мас-
штабного ТВ-проекта возникла 
у редакции «СТС – Кузбасс» по-
сле обращения  губернатора Ама-
на Тулеева, который призвал куз-
бассовцев вести здоровый образ 
жизни. За каждый сброшенный 
килограмм веса губернатор пред-
ложил бесплатно выдавать уголь.     

...Когда кандидаты смущенно 
вздыхали и вставали на весы, мы 

– по «диванную» сторону телеэ-
крана – тоже вздыхали. Проблема 
лишнего веса – в наш век бытовой 
техники, ночных ужинов, сидя-
чей работы, перекусов, стрессов 
и невыполняемых обещаний за-
няться хоть какой-то пробежкой-
зарядкой – общая.

Но когда Наташа на кастинге 
встала на весы, они ничего не по-
казали. Их максимум – 180 кило. 
А она весила больше.

– Где-то 186 килограммов, – на-
шла в себе мужество принародно 
признаться новокузнечанка, слы-
ша, что это рекорд. И нашла в себе 
смелость произнести, что при-
шла на «Жги-шоу» для того, что-
бы сбросить вес и получить шанс 
стать мамой (ведь большой вес – 
болезнь, которая, как объясняют 
медики, часто обрекает на бездет-
ность. – Ред.).

И еще Наташа прочла тогда 
свои стихи:

– По вечерам, укрывшись те-
плым пледом, мне грезится, что в 
тишине ночной

Тихонько скрипнут в спальню 
двери, и в комнату войдет малыш 
родной,

Мой самый близкий, ласковый, 
любимый, комочек теплый, ма-а-
ленький такой,

Улыбчивый, лохматый, любо-
пытный, решительный, хитрю-
щий и… опять босой.

Прошу вас, помогите, научи-
те…»

И те простые строчки учи-
тельницы, доброй, милой в сво-
ей полноте, верящей в чудо, не 

просто запомнились. Нам, теле-
зрительницам, мамам, бабушкам, 
они врезались в душу такой силой 
тоски по будущему ребенку, что 
каждая невольно подумала: «По-
моги ей Бог».

И Наташа, став членом коман-
ды, к финалу «Жги-шоу» сброси-
ла 36 кило!

А ведь до того много лет она 
чуть ли не каждый понедельник 
садилась на диету. Почти каждый 
понедельник начинала ходить по 
стадиону. И корила себя, что по 
дороге на работу отдыхает по три 
раза. И кодировалась «от еды», и 
перепробовала все сверхмодные 
новинки, и столько съела всяких 
«таблеток для похудения»… Но 
всё было бесполезно – вес Ната-
ши до «Жги-шоу», в период спон-
танных проб и ошибок, больших 
надежд и большого отчаянья, не 
падал, а рос…

Первая большая победа над 

весом у Наташи, с её новой – по-
стройневшей до 152,4 кг – фи-
гурой и с похудевшим засияв-
шим лицом, произошла только 
в 2016-м, по окончании «Жги-
шоу». А секрет этой победы был, 
как она с удовольствием вспо-
минает, в азарте, в команде, в 
ежедневных тренировках под 
присмотром профессионалов, в 
переходе на правильное пита-
ние, в строгой записке на холо-
дильнике – о том, что он рабо-
тает с 8 до 18.00…

– И еще в цели, к которой я по-
шла тогда уже просто напролом, – 
вспоминает Наташа.

Ведь вес её во время «Жги-
шоу» упал, и чуть позже она, как 
и мечтала, узнала, что беременна.

Но потом за девять месяцев бе-
ременности Наташа, как ни пы-
талась сдержать вес, вернулась к 
старым большим килограммам. 
Так организм перестраивался… 

Операция
Конечно, до врачей клини-

ческого роддома №1 Новокуз-
нецкого перинатального центра 
весть о том, что нынче под Но-
вый год к ним приедет рожать 
женщина весом под 190 кг, дошла 
задолго.

– И мы готовились, – поясня-
ет «Кузбассу» Галина Гусятина, 
главный акушер-гинеколог Но-
вокузнецка. – Она у нас уже ле-
жала («в 36 недель, на сохране-
нии»). Мы её уже обследовали, 
исключили грозные осложне-
ния, которые сопровождают из-
быточный вес… И потом, мы по-
нимали, что самостоятельно она 
не родит, и подготовились к «ке-
сареву сечению».

Медики определились, что 
стол в операционной не подойдет, 
и перевезли туда родовую кро-
вать из родзала. Она шире, креп-
че, и с нею можно регулировать 
высоту.

Рассчитали (и так оно и случи-
лось), что во время операции Га-
лине Гусятиной помогать будет 
не один ассистент, как обычно. А 
три хирурга!

– Заранее заказали и полу-
чили длинные иглы для спин-
но-мозговой анестезии. Обычно 
пользуемся иглами на 85, а здесь 
на 120 мм приготовили, – добав-
ляет Александр Косик, завотде-
лением анестезиологии и реани-
матологии. – Но все равно мне 
работать было сложно. Обыч-
но пальпируешь, находишь точ-
ку, куда ввести иглу. А в данном 
случае из-за большого веса точ-
ки было не определить. Иглу 
ввел почти вслепую. Но всё по-
лучилось – помог 34-летний 
опыт…

…Вес роженицы в 184 кг все-
таки создал врачам дополни-
тельные сложности. Но малыш 
все-таки появился на свет благо-
даря Галине Гусятиной, Наталье 
Самусенко, Ирине Ечиной, Свет-
лане Калининой, Александру Ко-
сику. И то был их очень тяжелый 
общий труд. И даже подвиг.

– Не считаю операцию уни-
кальной. Но вот чтобы сразу пять 
врачей отработало… И чтобы у 
роженицы был такой вес, я боль-
ше таких примеров в истории ре-

гиона не знаю, – с гордостью за 
всех говорит Галина Гусятина. – 
Ребеночек родился здоровым. И 
с мамой всё хорошо.

– Егорку мне даже дали поде-
ржать сразу! И он – наше счастье! 
Рост – 47 сантиметров, вес – 3120 
граммов, сын похож на папу, – 
рассказала «Кузбассу» Наташа. – 
Как же я благодарна врачам! Они 
профессионалы, умницы и в сво-
ем деле просто боги…

Предсказание
Сейчас, анализируя пережи-

тое предновогодье с невероятной 
концентрацией событий и нян-
ча сынишку, Наташа испытыва-
ет чувство, что она словно давно 
знала: именно так всё и случится.

И, удивляясь этому, вдруг 
вспомнила!

– Десять лет назад мне сестра 
на день рождения подарила горо-
скоп. Она заказала его для меня 
специально. И по этому состав-
ленному астрологом гороско-
пу выходило, что в 37 лет у меня 
будет операция, я в тот год обре-
ту семейное счастье, и еще – ста-
ну мамой в том возрасте. Я, если 
честно, – улыбается Наташа, – 
отнеслась тогда к такому горо-
скопу с недоверием. Забыла про 
него… Не вспомнила, даже когда 
два года назад, перед «Жги-шоу», 
познакомилась с моим будущим 
мужем. И вот уже у нас сын! И 
действительно, вот уже пережи-
та операция. И за неделю до рож-
дения сына мы зарегистрирова-
ли брак. А сын родился в канун 
моего дня рождения… Три важ-
ных события – в несколько дней! 
Так что звезды всё знали заранее, 
допустив разве что поправку на 
год. Но как важно, получается, и 
нам, на земле, всё равно не сидеть 
сложа руки, а встать и идти – на-
встречу нашей судьбе. И рабо-
тать над собой.

…Кстати, после родов Наташа, 
снова взявшись за себя, за 20 дней 
сбросила уже 20 килограммов! 
Она вернулась к рекомендаци-
ям и ритму жизни от «Жги-шоу», 
чтобы, худея дальше, вернуться к 
той своей победной планке. И пе-
ресечь ее, и понизить еще. И что-
бы потомки ею гордились.

Лариса Максименко.
 Егорка на руках палатной акушерки Марии Агарковой. Фото 

Александра Бокина (газета «Кузнецкий рабочий»).

 Та самая операционная команда - Галина Гусятина, Наталья Са-
мусенко, Ирина Ечина...  ...и Александр Косик.
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// спрашивали? отвечаем!

Материалы полосы подготовила  Анна Тимощук.

// не пропустите

Будь здоров! Не кашляй!

// наш конкурс

Семейный 
опыт –  
ценный  
самый

Что предскажет 
валенок?
13 и 14 января в музее-запо-
веднике «Томская Писаница» 
пройдут святочные забавы 
«Этот старый Новый год».

В 13.00 начнется праздничная программа 
на экспозиции «Сказка». Все желающие смо-
гут заглянуть в будущее и узнать, что ждёт их 
в наступившем году, гадая на валенках, по-
леньях и пшене. Баба-Яга станет заводилой в 
традиционных играх у новогодней ёлки. Ря-
женые порадуют всех народными песнями и 
колядками.

В своей резиденции будет ждать малень-
ких и больших посетителей Главный Дед 
Мороз Кузбасса. Он станет для гостей про-
водником в мир волшебной сказки, мифов 
и легенд древних славян, поведает о языче-
ских божествах на интерактивной экскур-
сии «Беседы Деда Мороза». По традиции, 
защитой Молодого солнца от «разгулявшей-
ся нечести» станут костры, разведённые на 
капище. Разумеется, не обойдётся и без лю-
бимых сибирских зимних забав: катания с 
горок, а также на снегоходах, лошадях и ез-
довых собаках.

Наиграться  
до подарков
13 января с 15.00 в кемеров-
ском Парке Чудес – празднич-
ная программа «Барбоскины 
шоу».

Вас ждет встреча с любимыми сказочными 
героями, активные игры на свежем воздухе, 
конкурсы, призы и подарки!

«Зеленое  
просвещение» 
для малышей
14 января в 11.00 в Кемеров-
ском областном театре кукол – 
экологическая сказка  
для самых маленьких  
«Поиграй тут».  
Рекомендована детям  
двух-трех лет.

Это история о настоящей дружбе трёх 
лесных жителей – Кузнечика, Лягушонка и  
Аистёнка. А еще добрая сказка ответит на 
очень важные вопросы: зачем и как любить 
окружающую нас природу.

Областная газета «Куз-
басс» и кемеровский семей-
ный развивающий центр 
«Гудвин» приглашают вас, 
уважаемые родители, при-
нять участие в конкурсе «Моя 
семья – моя изюминка».

Мы ждем от вас истории с 
описанием семейных традиций, 
принципов воспитания, ярких 
и поучительных случаев из жиз-
ни – то есть всего того, что отли-
чает вашу семью от всех других. 
Поделитесь ценным опытом! 
Ведь для кого-то он вполне мо-
жет стать наглядным примером, 
«руководством к действию».

Три лучшие истории будут от-
мечены сертификатами на месяц 
посещения развивающего центра 
(каждый – на восемь занятий).

Конкурсные работы прини-
маются в письменном и элек-
тронном виде до 23 января 2018 
года. И обязательно оставляйте 
свой контактный телефон!

Письма следует присылать 
по адресу: 650991, г. Кемерово,  
пр. Октябрьский, 28, редак-
ция газеты «Кузбасс» (пометка: 
КОНКУРС), или на e-mail веду-

щей детской странички Анны 
Тимощук: anitim7@yandex.ru 
(пометка: КОНКУРС). Все уточ-
няющие вопросы можно задать 
по телефону (8-3842) 35-39-76.

Семейный центр «Гудвин» – 
это комплексы развивающих 
программ для детей разного 
возраста, включающие в себя 
самые лучшие мировые разви-
вающие методики, новые по-
собия и технологии:

* «Вместе с мамой» (для детей 
от года до двух лет);

* «Учимся играя» (для детей 
от двух до четырех лет);

* «Хочу всё знать» (для детей 
четырех-пяти лет);

* «Шахматы»;
* «Подготовка к школе» (для 

детей шести-семи лет);
* «Путешествия по разным 

странам мира» (программа вы-
ходного дня, рассчитана на два 
часа для детей от двух до семи 
лет);

* психологическое сопрово-
ждение детей.

Кемерово, Серебряный бор, 
4. Тел. 8-913-074-32-85.

Зима – время простуд. Для родителей малень-
ких детей – время особенно тревожное. Лично я 
впадаю в панику, когда мой ребенок издает звуки, 
хотя бы отдаленно напоминающие кашель. Хочет-
ся кричать у ближайшей аптеки: «Сироп от каш-
ля! И побольше!» А что еще кроме сладкого сиропа 
можно засунуть в ребенка? Горькая микстура мгно-
венно окажется на полу, а таблетки гораздо инте-
реснее грызть, чем рассасывать. Так что сироп – оп-
тимально. Тем более что без рецепта продается. А 
тут прочитала, что, оказывается, детям до 12 
лет от кашля сиропы лучше не давать. Даже если 
на них написано, что подходят для маленьких. И 
даже если врач расписал подходящую дозировку (а 
наш педиатр любит выписывать одни и те же си-
ропы, не вдаваясь в подробности). Получается, что 
спросить толком не у кого все тонкости… Буду рада 
ответу грамотного специалиста.

Ирина П., г. Юрга

Разобраться с вопросом нашей читательни-
цы нам сегодня поможет кемеровчанка Ольга Ку-
ренкова, врач-педиатр, неонатолог, кандидат ме-
дицинских наук, сотрудник ООО «МЦ Витакор+» 
(посты про здоровье наших детей в инстаграмме – 
o.v.kurenkova):

– Сиропы «от кашля» не лечат любой кашель. Пони-
мание этого очень важно!

Давайте разбираться. Откуда берется кашель при ин-
фекционных заболеваниях? 

• Бывает, что идет раздражение слизью задней стенки 
глотки. Соответственно, для лечения такого кашля не-
обходимо лечение насморка.

• Раздражение увеличенными миндалинами задней 
стенки глотки – самая частая причина кашля при вирус-
ной инфекции. Соответственно, нужно лечить «красное 

горло» местными спреями и полосканиями (если воз-
раст ребенка позволяет).

• А еще бывает воспаление и отек голосовых связок 
– это острый ларингит. При ларингите, наоборот, брыз-
гать в горло детям ничего нельзя, так как возникает риск 
развития ларингоспазма, усиления кашля и развития 
дыхательной недостаточности. Если вы подозреваете 
ларингит, то малыша нужно обязательно показать врачу 
и не заниматься самолечением!

• Воспаление слизистой трахеи и бронхов – это тра-
хеобронхит. Он бывает вирусный и бактериальный. Во 
втором варианте к лечению врач еще обязательно доба-
вит антибиотики.

Самые часто продаваемые и разрекламированные 
сиропы от кашля обладают муколитическим эффектом 
(муколитики), они только разжижают густую мокроту в 
бронхах и трахее. Соответственно, если у ребенка «крас-
ное горло» и вы дадите ему сироп от кашля, то в здоро-
вых бронхах получите ненужное, обильное количество 
слизи, на которой очень легко развивается бактериаль-
ная инфекция.

Какие же сиропы от кашля существуют?
1. Муколитики (Лазолван, Амбробене, Флюдитек, 

Флуифорт, АЦЦ и т.д.) должны назначаться только при 
диагнозе трахеит, бронхит или пневмония. И то при на-
личии густой вязкой мокроты. Если мокрота хорошо от-
ходит, то и потребности в них нет. Как только мокрота 
стала хорошо откашливаться, применение препаратов 
этой группы нужно закончить.

2. Сиропы, которые обладают центральным действи-
ем и блокируют кашлевой центр в головном мозге. Са-
мым известным представителем этой группы препара-
тов является Синекод. При его приеме причина кашля 
сохраняется, но не возникает кашлевого рефлекса, и че-
ловек перестает кашлять. Он не лечит причину кашля. 
При заболеваниях, которые сопровождаются отхож-
дением мокроты (бронхит, пневмония), эти препараты 
назначать нельзя! Он хорошо снимает кашель невроло-
гического характера, мучительный, сухой кашель при 
ларингите, но только в комплексной терапии.

3. Группа сиропов, которые расширяют просвет брон-
хов, тем самым улучшая отхождение мокроты и купиро-
вание кашля. Применяются для снятия и дальнейшей 
профилактики бронхообструктивного синдрома.

4. Существуют комбинированные препараты, кото-
рые могут содержать не только муколитический, но и 
ряд других компонентов, оказывающих бронхорасши-
ряющий, противовоспалительный эффект и так далее. 
Эти препараты имеют ограничения по возрасту, нали-
чию сопутствующих заболеваний.

Важно! Все без исключения сиропы от кашля не могут 
быть назначены в качестве единственного препарата для 
лечения какого-то заболевания. Они выполняют только 
вспомогательную функцию для облегчения состояния и 
помогают основному лечению. Поэтому, конечно, нуж-
на консультация педиатра для решения вопроса о необ-
ходимости приема данных препаратов вашему ребенку.
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Новые вершины 
Григория Дрозда

// профессиональный бокс

// хоккей с мячом

 Уроженец Прокопьевска 
Григорий Дрозд проявил завидную 
целеустремленность, завоевав 
чемпионский титул спустя 13 лет после 
начала профессиональной карьеры. 
Наверняка целеустремленность 
поможет нашему земляку и вне ринга, 
на новом «гражданском» поприще.

Голевое «половодье» в новогодье

Чемпион мира покидает ринг

 // спринт-новости

САННЫЙ СПОРТ
Сборная России заво-
евала максимальную 
квоту на Игры-2018 в 
южнокорейском Пхёнч-
хане (9-25 февраля). В 
числе потенциальных 
олимпийцев – кемеров-
чанин Степан Фёдоров.

Олимпийский отбор 
саночников завершился в на-
чале января. Россияне вправе 
заявить на Игры по три участ-
ника в мужских и женских 
соревнованиях и две мужские 
«двойки».

После шести этапов 
Кубка мира Степан Фёдоров 
занимает восьмое место в 
генеральной классификации 
турнира. В нынешнем сезоне 
30-летний кемеровчанин зара-
ботал «бронзу» на этапе Кубка 
мира в немецком Винтерберге. 
Среди соотечественников опе-
режают нашего земляка Семён 
Павличенко и Роман Репилов, 
у которых соответственно тре-
тья и пятая позиции в общем 
зачёте соревнований.

В январе состоятся еще 
три этапа турнира. Напомним: 
Международный олимпийский 
комитет утвердит состав рос-
сийской делегации в Пхёнчхан 
28 января. Нашим спортсме-
нам предстоит выступать 
на Играх под олимпийским 
флагом и в форме с надписью 
«Olympic Athlete from Russia» 
(OAR) – олимпийский атлет из 
России.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в очеред-
ном туре чемпионата 
Высшей хоккейной 
лиги встретится в 
Воскресенске с «Хими-
ком».

«Сталевары» открыли 
календарный год в Китае, 
переиграв в Харбине «КРС 
Хэйлунцзян» (4:2), а в Цзилине 

– «Ценг Тоу» (3:1). В первой 
встрече в составе гостей дубль 
сделал капитан команды 
Артём Чернов, отличились 
также Юрий Кокшаров и Павел 
Медведев, во второй поразили 
ворота соперников Данил 
Романцев, Сергей Коростин и 
Денис Дюрягин.

Романцев и Дюрягин 
лидируют в споре бомбарди-
ров «Металлурга», заработав 
по системе «гол плюс» 30 (11+ 
19) и 23 (14 + 9) баллов соот-
ветственно.

Под руководством главно-
го тренера Анатолия Хоменко 
новокузнечане одержали 
девять побед кряду и, набрав 
65 очков в 40 матчах (разница 
заброшенных и пропущен-
ных шайб: 104-89), занимают 
сейчас одиннадцатое место в 
таблице ВХЛ.

Из Воскресенска «Метал-
лург» отправится в другой 
подмосковный город – Чехов, 
где в субботу, 13 января, 
сойдётся в поединке с местной 
«Звездой».

Андрей Тарков.

Накануне Нового года наш 38-летний 
земляк Григорий Дрозд опубликовал за-
явление в социальной сети:

«Уважаемые друзья, поклонники бок-
са! У меня сегодня очень важный день. Я 
принял очень важное для себя решение. 
Я, Григорий Дрозд, чемпион мира по бок-
су, официально заявляю о завершении 
своей спортивной карьеры.

Оглядываясь назад, я понимаю, что 
обязан многим людям. И я хочу сказать 
слова благодарности всем, с кем я был 
всю спортивную карьеру.

И, конечно, я должен сказать отдель-
ное огромное спасибо своему дорогому 
региону Кузбассу, своему родному городу 
Прокопьевску.

Жизнь не стоит на месте, в спорте я 
стоял на вершине. Но на ней нельзя сто-
ять вечно, поэтому впереди у нас новые 
победы, новые цели, новые задачи.

Сегодня передо мной стоит много ин-
тересных и важных задач – развитие бок-
са в Кемеровской области, развитие тай-
ского бокса в России.

Как представитель от Кемеровской об-
ласти в Общественной палате Российской 
Федерации я работаю над поддержкой со-
циальных и спортивных проектов.

Мы достигли очень многого, но перед 
нами еще стоит много важных и серьез-
ных задач. Я как всегда надеюсь на вашу 
поддержку, на вашу любовь. Спасибо, что 
мы были вместе все эти годы».

Григорий Дрозд начал профессио-
нальную карьеру в ранге чемпиона мира 
по тайскому боксу. Его дебют на новом 
поприще состоялся 13 апреля 2001 года 

в Москве в первом тяжелом весе (до 90,8 
килограмма) и закончился победой по 
очкам в шести раундах.

В дальнейшем уроженец Прокопьевска 
неуклонно поднимался в профессиональ-
ном рейтинге, завоевав несколько регио-
нальных титулов. Первое и единственное 
поражение Дрозд потерпел 28 октября 
2006 года в немецком Штутгарте в пое-
динке с Фиратом Арсланом, этническим 
турком, выступающим за Германию. По-

бедитель боя стал обязательным претен-
дентом на титул чемпиона мира по вер-
сии Всемирной боксёрской ассоциации 
(WBA), и, кстати, через год Арслан заво-
евал чемпионский пояс.

А Григорий Дрозд восстановился по-
сле нежданного фиаско и продолжил ка-
рьеру серией успешных поединков. Глав-
ный бой сибиряка состоялся 27 сентября 
2014 года в Москве. Наш земляк соперни-
чал за титул с действующим чемпионом 
мира по версии Всемирного боксёрского 
совета (WBC) поляком Кшиштофом Вло-
дарчиком. Россиянин уверенно домини-
ровал в ринге и по итогам двенадцати ра-
ундов арбитры единогласно отдали ему 
победу: 118-109, 119-108, 119-108.

После вручения чемпионского пояса 
Дрозд отметил:

– Мы очень тщательно готовились к 
этому бою и разобрали манеру бокса Вло-
дарчика буквально по элементам. И вы 
видели, что я не дал ему шансов. Сегодня 
исполнилась мечта всей жизни.

В мае 2015 года сибиряк защитил ти-
тул, одержав победу техническим нокау-
том в бою с Лукашом Яником, еще одним 
воспитанником знаменитой польской 
школы бокса. Это был последний бой на-
шего земляка на профессиональном рин-
ге, где он провёл 41 поединок и только од-
нажды познал горечь поражения.

Из-за травмы Дрозд отказался от даль-
нейшей защиты титула и получил статус 
«чемпион в отпуске». Ныне у чемпиона 
новый статус и работа на новом поприще. 
Удачи, Григорий!

Вадим Антонов.

Сегодня кемеровский «Куз-
басс», выступающий в су-
перлиге чемпионата России, 
в первом домашнем матче 
года принимает «Старт» из 
Нижнего Новгорода. Игра на 
стадионе «Химик» начнётся 
в 18.30.

В минувший вторник наша команда 
вернулась из турне, в ходе которого одо-
лела сыктывкарский «Строитель» (9:5) 
и уступила московскому «Динамо» (5:10). 
Оба поединка наверняка войдут в исто-
рию «Кузбасса».

В столице Коми сибиряки после пер-
вого тайма проигрывали с разницей в че-
тыре мяча (1:5), однако после перерыва 
восемь раз поразили ворота соперников 
и одержали волевую победу. Главный 
«ударник» кемеровчан Вадим Стасен-
ко сотворил хет-трик. Теперь на его счё-
ту 539 голов в чемпионатах страны, в том 
числе 494 в форме «Кузбасса». Таким об-
разом, 35-летний хоккеист всего в шести 
шагах от покорения второго в карьере ру-
бежа «500».

Дубль сделал Владимир Каланчин, на-
званный в предварительной заявке сбор-

ной страны на чемпионат мира-2018 в 
Хабаровске (29 января – 4 февраля). Два 
мяча забил и Денис Борисенко, по одному 
его тёзки – капитан команды Криушен-
ков и Игошин.

Матч со столичным клубом, который 
состоялся в Красногорске, выдался са-
мым результативным для нашей коман-
ды в нынешнем сезоне. Кемеровчане на 
равных соперничали с «бело-голубы-
ми», а исход встречи решили пенальти, 
коих номинальные хозяева заработали 
аж пять.

Два пенальти реализовал наш земляк 
Владислав Тарасов, а его третий удар с 
«точки» парировал голкипер Сергей Мо-
розов. В конце игры дубль с 12-метровой 
отметки сделал Иван Щеглов.

Интересно, что в нынешнем сезоне 
столичные динамовцы пробивали уже 
14 пенальти, и по этому показателю они 
уверенно занимают первое место в супер-
лиге. В активе «Кузбасса» – четыре пе-
нальти, меньше только у «Строителя» и 
кировской «Родины», замыкающих тур-
нирную таблицу.

Между тем «Кузбасс» входит в тройку 
самых результативных команд элитно-
го дивизиона: 77 голов в 15 матчах. Опе-
режают кемеровчан лишь красноярский 
«Енисей» (121) и хабаровский «СКА-
Нефтяник» (80).

Нижегородский клуб, сегодняшний 
оппонент кемеровчан, в предыдущем 
туре уступил в Архангельске «Водни-
ку» (3:5). В первом круге «регулярки» 
кузбассовцы не совладали со «Стартом» 
на выезде (5:7) и сегодня, конечно, на-
целены взять реванш. В воскресенье, 14 
января, наша команда сыграет на своём 
льду с «Родиной», а на следующей неде-
ле проведёт матчи в Хабаровске и Ир-
кутске.

Вадим Антонов.

 // табло
Чемпионат России
Суперлига. Первый этап
Положение команд после 15 ту-
ров: 1. «Енисей» – 42 очка (разница 
мячей: 121-25). 2. «СКА-Нефтяник» – 
34 (80-36). 3. «Байкал-Энергия» – 29 
(76-60). 4. «Уральский трубник» – 28 
(67-59). 5. «Динамо-Москва» – 28 (72-
54). 6. «Кузбасс» – 28 (77-61). 7. 
«Волга» – 27 (54-44). 8. «Водник» – 23 
(57-51). 9. «Сибсельмаш» – 21 (69-86). 
10. «Старт» – 20 (59-59). 11. «Зоркий» 

– 15 (46-59). 12. «Динамо-Казань» – 7 
(26-77). 13. «Строитель» – 3 (36-105). 
14. «Родина» – 0 (21-85).
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

Квартира на погибель
// скамья подсудимых

 Специальная криминалистическая техника позволила обнаружить в салоне машины обвиняемого мель-
чайшие следы крови потерпевших. Фото из материалов уголовного дела.

// хочу знать

О начале этой криминальной 
истории наша газета уже рас-
сказывала около двух лет назад. 
Напомним, зимой 2016 года в 
правоохранительные органы об-
ратились жители Бурятии, кото-
рые потеряли своих родственни-
ков – 52-летнюю Анну Ивановну 
Иванову и двух ее взрослых сы-
новей, 32-летнего Аркадия и 
31-летнего Николая. Те уехали в 
Кемерово и через некоторое вре-
мя бесследно исчезли…

Корыстный интерес
С самых первых шагов рассле-

дования приоритетной версией 
стало то, что за таинственным ис-
чезновением Ивановых стоит ко-
рыстный мотив. Дело в том, что 
пропавшая женщина и двое ее 
сыновей являлись ближайшими 
наследниками умершего в Кеме-
рове после тяжелой болезни пен-
сионера (приходились ему соот-
ветственно снохой и внуками), от 
которого им перешла небольшая 
трехкомнатная квартира на ули-
це Сибиряков-Гвардейцев. Однако 
на момент проверки там проживал 
другой человек, который доказы-
вал, что приобрел «трешку» у ри-
елтора на совершенно законных 
основаниях и не знает ни о каких 
наследниках из Бурятии…

Вскоре предположения о том, 
что Ивановы могли быть убиты 
из-за унаследованной квартиры, 

начали подтверждаться. Прав-
да, главным подозреваемым стал 
не новый хозяин жилья, а 34-лет-
ний житель Кемерова Андрей Н. 
В свое время этот мужчина (кото-
рый официально нигде не работал 
и прежде был судим за мошенни-
чество) довольно тесно общался с 
дедушкой – владельцем квартиры, 
а потом – с его приехавшими из 
Бурятии родственниками. И хотя 
Н. пытался убедить следователей 
и полицейских, что ничего не зна-
ет о судьбе Ивановых, с которыми, 
по его словам, не виделся уже дав-
но, собранные по крупицам факты 
утверждали обратное. Постепен-
но в региональном Следственном 

комитете стала вырисовываться 
страшная картина преступления.

Машина смерти
Как следует из материа-

лов уголовного дела, сразу по-
сле смерти пенсионера Андрей 
Н. сам хотел продать оставшу-
юся после него квартиру. Одна-
ко неожиданным препятствием 
для этого стали приехавшие из 
Бурятии наследники. Тогда зло-
умышленник втерся в доверие к 
Ивановым и сумел убедить род-
ственников покойного пенсио-
нера, что им гораздо выгоднее 
продать квартиру и на выручен-
ные средства купить недорогой 
дом в Топкинском районе, а раз-
ницу в цене оставить себе. По-
лучить и вполне пригодное жи-
лье, и деньги наследники были 
не против.

С помощью своего знакомо-
го риелтора Н. по полученной 
от Ивановых доверенности про-
дал «трешку» за два с полови-
ной миллиона рублей. За 450 ты-
сяч рублей жулик действительно 
приобрел для наследников не-
большой старый домик в Топкин-
ском районе. А когда Ивановы 
стали требовать от него отдать 

им остальные деньги, он решил 
их убить.

Одного из братьев Н. обма-
ном вывез за город, где застрелил 
его из самодельного пистолета. А 
тело закопал в ближайшем леске…

Двух других Ивановых он вна-
чале намеренно сильно напоил 
крепким алкоголем, а потом вы-
вез к заброшенному дачному до-
мику на окраине города Берёзов-
ский и забил до смерти молотком. 
Чтобы скрыть следы преступле-
ния, тела матери и сына Н. облил 
горючей жидкостью и поджог…

Позже в салоне машины Н., на 
которой он перевозил тела уби-
тых, эксперты-криминалисты с 
помощью специальной техни-
ки обнаружили незаметные для 
обычного глаза мельчайшие пят-
нышки крови убитых.

Из материалов  
уголовного дела

«После задержания подо-
зреваемый дал признательные 
показания, указал места захо-
ронения тел. В ходе осмотра с 
привлечением специалистов, в 
том числе сотрудников МЧС, 
останки были обнаружены. По 
ним проведена генотипоско-

пическая экспертиза, которая 
подтвердила, что останки при-
надлежат пропавшим жителям 
Бурятии. Также обвиняемый 
указал тайник, где хранился пи-
столет, он изъят»…

«Проведены обыски в жилище 
обвиняемого и его знакомого, ко-
торый помогал ему осуществить 
сделку с недвижимостью. Обна-
ружены расписки от имени потер-
певших, которые якобы получили 
все вырученные за продажу квар-
тиры денежные средства»... 

«Пытаясь отвести от себя подо-
зрения, обвиняемый спешно про-
дал свой автомобиль (на котором 
вывозил тела убитых. – Ред.). Од-
нако он не подозревал, что сделка 
проходила под контролем опера-
тивных сотрудников».

«Обвиняемый со следствием 
сотрудничал, вину признал пол-
ностью»...

Пожизненное  
заключение

Почти полгода шел судебный 
процесс в Кемеровском област-
ном суде. Риелтор, который помог 
Н. продать квартиру Ивановых, 
проходил по уголовному делу как 
свидетель. Подсудимый был при-
знан виновным в инкриминиру-
емых деяниях – в убийстве трех 
человек из корыстных побужде-
ний, с целью скрыть другое пре-
ступление, и в мошенничестве в 
особо крупном размере.

Суд согласился с доводами го-
сударственного обвинителя отно-
сительно наказания Н. и пригово-
рил его к пожизненному лишению 
свободы с отбыванием наказания 
в исправительной колонии особо-
го режима.

Правда, как уточнили в пресс-
службе прокуратуры Кемеров-
ской области, приговор еще не 
вступил в законную силу.

P.S. Имена и фамилии потер-
певших и обвиняемого изменены.

Мне нужно представить в Пенсионный фонд 
адресную справку о моей прописке. Где ее можно 
взять?

Алексей Б.
г. Междуреченск.

На вопрос отвечает начальник отдела адрес-
но-справочной работы Управления по вопросам 
миграции ГУ МВД России по Кемеровской обла-
сти Ольга Сазонова:

– В соответствии с требованиями нового Адми-
нистративного регламента МВД Российской Фе-
дерации по предоставлению адресно-справочной 
информации, для получения адресно-справочной 
информации вы вправе обратиться в подразделение 
по вопросам миграции ОМВД России по городу Меж-
дуреченску, расположенное по адресу: Междуреченск, 
проспект Коммунистический, 32, предъявив доку-
мент, удостоверяющий личность, и заявление уста-
новленного образца.

Также можно воспользоваться Единым порталом 
государственных и муниципальных услуг. Для это-

го вы должны сначала пройти регистрацию на этом 
портале. Однако процедура регистрации несложная 
и не займет много времени. А готовую информацию 
вы сможете получить практически уже на следующий 
день после подачи соответствующего заявления.

Для того чтобы подать заявление в электронном 
виде о предоставлении адресно-справочной инфор-
мации о регистрации по месту жительства (или, как 
еще часто называют, «прописке») в отношении себя, 
необходимо на портале госуслуг найти раздел «Па-
спорта, регистрации, визы». Далее следует выбрать 
подраздел «Предоставление адресно-справочной ин-
формации», затем – «Получение адресно-справочной 
информации в отношении физического лица». 

В заявлении нужно указать требуемую информа-
цию и выбрать подразделение по вопросам миграции, 
которое будет заниматься обработкой информации, 

– в данном случае отдел адресно-справочной инфор-
мации Управления по вопросам миграции ГУ МВД 
России по Кемеровской области. Ответ поступит в 
личный кабинет заявителя, его можно распечатать и 
представить по месту требования.

Где взять справку о прописке?

В суете предновогодних хлопот как-то остал-
ся незамеченным приговор, вынесенный в 
областном суде по одному из самых резонанс-
ных преступлений последнего времени – же-
стокой расправе над приехавшей в Кемерово 
семьей из Бурятии. За убийство трех человек 
– женщины и двух ее взрослых сыновей – об-
виняемый получил высшую на сегодняшний 
день в России меру наказания: пожизненное 
лишение свободы в исправительной колонии 
особого режима.
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// о сортах

// по вашей просьбе

Хочется что-нибудь посеять…

 Примула Розанна белая.

Баклажаны:  
от синеньких до беленьких

До начала сезона еще далеко, но я уже скучаю по 
саду, и хочется что-нибудь посеять… 

Анна Скобелева.
г. Кемерово.

В принципе и сейчас можно посеять всё, что угодно. 
Для прорастания семени нужны тепло и влага. Это обе-
спечить легко, но вот чтобы сеянец выжил и обернулся 
полноценным растением, необходим свет (в затемнении 
же процессы фотосинтеза замирают). А поскольку дни в 
январе еще коротки, да к тому же часто пасмурны, никак 
не обойтись без подсветки. Обычные лампы накаливания 
тут не помощницы, в сутки потребуется минимум 12-ча-
совое освещение, имитирующее солнечный свет. Чаще 
всего для этого используют люминисцентные вкупе со 
специальными фитолампами. Будет у вас такое оборудо-
вание – очень хорошо, экспериментируйте на здоровье.

Но при этом нужно помнить, что для большинства ого-
родных и садовых растений рассадный забег весьма ограни-
чен. Например, нет никакого резона четыре месяца держать 
в рассадном состоянии томаты, перцы, цветочные культу-
ры: переросшие, измучившиеся в маленьких емкостях, они 
потом не дадут полной отдачи. Так что сейчас лучше занять-
ся выращиванием из семян комнатных растений.

Перечень их велик, сегодня мы остановимся на при-
мулах. Эти первоцветы знакомы и любимы всеми са-
доводами за яркую окраску, длительность цветения, 
неприхотливость в уходе. Однако в этом семействе рас-
тений открытого грунта есть и горшечные виды. Кстати 
сказать, знаменитые и модные ныне примулы Зиболь-
да японской селекции выводились именно как комнат-
ные. Примулы обконика тоже освоили как клумбы, так 

и подоконники. Созданы и полноценные гибридные ли-
нейки горшечных примул, такие, к примеру, как Либре 
пикоти и Розанна – удивительно красивые и по форме 
цветков, и по окраске.

Для тех, кто имел дело с петунией, выращивание при-
мул из семян трудностей не составит – всё весьма по-
хоже. Емкости берем небольшие, на дно насыпаем ке-
рамзит (чтобы не было застоя воды), сверху, слегка 
уплотняя, – грунт для рассады. Для обеззараживания 
его можно пролить горячим ярко-розовым раствором 

марганцовки, но тогда с севом нужно подождать, чтобы 
грунт подсох. Семена укладывают на увлажненную, но 
не мокрую поверхность, слегка вдавливая. Накрывают 
емкость пленкой или прозрачной крышкой для создания 
комфортного микроклимата.

Некоторые цветоводы-опытники убеждены, что се-
мена лучше прорастают, если их поместить на нижнюю 
полку холодильника (мол, частичная стратификация 
помогает активному пробуждению). Другие отвергают 
этот метод, уверяя, что если семена качественные, такие 
изыски ни к чему.

Сходятся все в одном: нужно каждые два-три дня про-
ветривать и проверять посевы, чтобы не пропустить по-
явление всходов. Далее плошки выставляют на свет, под 
лампу, но укрытие снимают только на короткое время. 
Полностью его убирают где-то через неделю-две.

Пересадку делают в фазе двух настоящих листиков, 
если же посевы загущены, можно и раньше, а то могут 
излишне вытянуться. В рассадный период растения не 
удобряют (будет наращиваться зеленая масса в ущерб 
образованию бутонов), только аккуратно поливают, не 
допуская излишнего увлажнения.

Первые бутоны появляются спустя два месяца по-
сле всходов. Вот тогда и требуются удобрения – обыч-
ное цветочное или специальное для примул. И, конечно, 
достаточный полив плюс полноценное освещение и хотя 
бы относительная прохлада. Для этого растения держат 
на подоконнике поближе к стеклу, а когда на застеклен-
ной лоджии температура установится в пределах +10 
градусов, переносят туда. При этих условиях домашние 
примулы радуют цветением почти три месяца подряд!

Тамара Дмитриева.

// коротко

Любители комнатного цвето-
водства часто никак не могут 
остановить выбор на удобрении 
для своих любимцев – их нын-
че предлагается масса. Мы же 
рекомендуем использовать на-
родные средства.

■ Опытом проверено, что прекрас-
ным питанием для горшечных 
растений может стать вода, ко-
торой вы ополоснули бутылку 
из-под кефира. Этим вы обеспе-
чите в рационе вашего зеленого 
друга и микроэлементы, и орга-
ническое удобрение.

■ Зимой цветущие растения не-
плохо раз в месяц угостить 
сладкой водичкой – одна чай-
ная ложка сахара на стакан 
воды. А с очередным поливом 
можно попоить их молоком – 
одна столовая ложка молока на 
литр воды, и полить один раз в 
месяц. Тогда растения легче пе-
реносят нехватку света.

■ Не выбрасывайте корки цитру-
совых – пригодятся в хозяй-
стве. Слабый настой (корка не-
большого мандарина на стакан 
кипятка; когда остынет – про-
цедить и долить до литра) помо-
жет избавиться от вредителей 
горшечных растений. К слову, 
садоводы-опытники разбрасы-
вают корки цитрусовых и по кар-
тофельной делянке. Уверяют, что 
тем самым предохраняют ее от 
колорадского жука.

■ Корки бананов, по убеждению 
огородников со стажем, лучшее 
удобрение для томатов: при вы-
садке в грунт заложите в лунку 
шкурку от одного плода, и по-
мидор отблагодарит вас уро-
жаем.

Хоть поверьте, 
хоть проверьте…

Одними из первых на рассаду высе-
вают баклажаны и лук порей, то есть 
культуры, имеющие вегетационный 
период 50-60 дней. Обычно отсчет сро-
ков сева на рассаду ведут от времени 
появления всходов. Но баклажаны и 
тут проявляют характер: появившиеся 
всходы как бы замирают в фазе семя-
дольных листьев, трогаться в рост не 
спешат. В таком состоянии они могут 
находиться две-три недели, значит, это 
время нужно прибавить к рассадному 
периоду. Получается, что при высадке 
на постоянное место в конце мая – на-
чале июня сев на рассаду надо вести в 
конце января – феврале. Или, если де-
лать ставку на скороспелые гибриды, – 
в начале марта.

О возделывании этого овоща мы пи-
сали не раз, напомним основные мо-
менты. При раннем севе рассаде не-
обходимо 12-часовое полноценное 
освещение не менее 2 тыс. люкс, регу-
лярный, но умеренный полив, обяза-
тельное проветривание, если в комнате 
излишне тепло.

При высадке в грунт следует пом-
нить, что баклажаны любят, когда теп-
ло «ногам» и прохладно «голове». По-
тому самое оптимальное – помещать 
их на «теплой» грядке под укрытие, ко-
торое при необходимости можно снять 
или вновь накинуть. Первые плоды у 
нас обычно поспевают в конце июля – 
начале августа.

Из баклажанов можно приготовить 

десятки блюд, в том числе икру «за-
морскую», жаркое, хороши они в заго-
товках. Специалисты по лечебному пи-
танию уверяют, что употребление этих 
плодов в пищу снижает содержание хо-
лестерина в крови и повышает уровень 
гемоглобина, помогает работе осла-
бленного сердца. Думается, редко кто 
сможет проигнорировать такой овощ.

А раз так, пора запастись семенами. 
Для нашего региона беспроигрышны-
ми являются такие апробированные 
сорта, как Алмаз, Карликовый ранний 
921, Скороспелый 148, Черный кра-
савец. Неплохо себя зарекомендова-
ли Альбатрос, из новинок – Премьер. 
Из гибридов наибольшей популярно-
стью пользуются Щелкунчик F1, Эпик 
F1, Кавалер F1, Ультраранний F1, То-
паз F1. Все эти сорта и гибриды имеют 
привычную темно-фиолетовую окра-
ску. Но есть и баклажаны-альбиносы: 
Лебединый, Айсберг, Пеликан, гибрид 
Бибо F1. В новинках ходят скороспе-
лые гибриды Матросик F1, у которого 
полосатая сиреневая с белым кожура, 
и Зеленая энергия F1, тонкая кожурка 
которого имеет изумрудную окраску. 
Поскольку горечь в их мякоти отсут-
ствует, плоды, кроме обычных рецеп-
тов, можно использовать в сырых са-
латах. Кое-кто из садоводов опробовал, 
говорят, понравилось…

Немаловажный вопрос: сколько рас-
тений выращивать? Одно-два – для ин-
тереса, так овчинка выделки не стоит. А 
вот восемь-десять экземпляров для од-
ной семьи – в самый раз. Уход за деся-
тью растениями не так уж непосилен, а 
при удаче с каждого можно получить 
от пяти до десяти плодов – хватит и на 
жаркое, и на заготовки.

Тамара Малышкина. Баклажан Щелкунчик F.
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